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В Иркутской области завершился XI 
международный фестиваль деревян-
ной скульптуры в парке «Лукоморье». 
За победу боролись команды Новоси-
бирска, Санкт-Петербурга и других го-
родов. Приехали мастера из Беларуси, 
Китая, Монголии, Турции, Ирана. Глав-
ный приз отправился в Беларусь.

СТР. 12

Навыки строевой и огневой подго-
товки продемонстрировали кадеты 
казачьих классов на региональном 
этапе военно-спортивной игры «Каза-
чий сполох». Образовательный центр 
«Персей» собрал юных казаков в тре-
тий раз. Победители уже этой осенью 
отправятся на всероссийский финал.

СТР. 20

МАСТЕРА ИГРЫКОНТРОЛЬ

Для Иркутской области Китай-
ская Народная Республика – ве-
дущий торговый партнер. По 
итогам 2023 года на долю Китая 
пришлось 71,5% от общего внеш-
неторгового оборота региона. При 
этом Приангарье и Китай успеш-
но развивают взаимовыгодные 
отношения по самым разным 
направлениям: это торгово-эко-
номическое сотрудничество, 
взаимодействие в сфере образо-
вания, культуры, туризма и по 
многим другим направлениям.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 17

Три садоводства в Братском районе, 
пострадавшие от пожаров 6 мая, будут 
упразднены. Такое решение озвучено 
в ходе рабочей поездки губернатора 
Игоря Кобзева. Глава региона встре-
тился с погорельцами, с председателя-
ми садоводств, обсудив с ними ликви-
дацию последствий ЧС. 

СТР. 3

Присоединяемся Присоединяемся 
к акции к акции 
««Классный красныйКлассный красный»»

МНОГОДЕТНОЕ СЧАСТЬЕ

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

 МАМА, ПАПА, Я  
На церемонию во Дворец 
бракосочетания в 
Международный день семьи 
пригласили три семьи, которые 
живут активной и интересной 
жизнью. 

Самыми многодетными родителями на 
мероприятии оказались Анатолий и Ольга 
Доронины. Они познакомились в Хабаров-
ском крае на службе в храме. Через полгода 
после знакомства, 17 декабря 2010 года, сы-
грали скромную свадьбу. Говорят, большую 
семью хотели всегда. Сейчас у них семь 
приемных детей: Иван, Мария, Савелий, 
Ева, Алексей, Александр и Лидия. 

– Я в детдоме выросла, поэтому мне не 
страшно было взять ребенка. Гены, пло-

хая наследственность – очень много мифов 
есть на эту тему. Конечно, не все гладко, но 
ведь и родители, воспитывающие родных 
детей, сталкиваются со сложностями. Ког-
да берешь ребенка из детдома, нескольких 
детей, надо осознавать, что это не игрушка, 
которой можно поиграть, а когда надоест, 
вернуть обратно в магазин, – рассказывает 
Ольга Доронина. 

Ольга по профессии педагог, занимается 
хозяйством и творчеством. Анатолий сре-
ди прочего работает с детьми в столярной 
мастерской. Семья живет в коттеджном 
поселке приемных семей, который является 
частью образовательного проекта «Точка 
будущего». 

Супруги считают, что нужно принимать 
детей такими, какие они есть, не пытаться 
ломать их, а давать свободу выбора, по-
могать раскрыть способности, заложенные 
природой. 

СТР. 13
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   НЕРАЗРЫВНОЕ 
   ПАРТНЕРСТВО

Владимир Путин со-
вершил свой первый после 
инаугурации визит в Ки-
тай. Главу государства со-
провождали вице-премье-
ры, руководители ведомств, 
а также руководители 20 
регионов страны, в том 
числе Иркутской области. 
16 мая президент вместе с 
делегацией работал в Пеки-
не. Центральным событием 
стала встреча с председате-
лем КНР Си Цзиньпином. 17 
мая Владимир Путин при-
нял участие в церемонии 
открытия VIII Российско-
китайского ЭКСПО и IV фо-
рума по межрегиональному 
сотрудничеству.

– Опираясь на славные 
традиции добрососедства, 
дружбы и сотрудничества, 
сегодня мы можем уверен-
но смотреть вперед, вме-
сте браться за самые смелые 
проекты, сообща строить 
и реализовывать амбици-
озные планы, – отметил в 
приветственной речи глава 
российского государства. – 
Перспективы дальнейшего 
развития такого тесного и 
многопланового сотрудни-
чества подробно обсужда-
ли только что на перего-
ворах с Председателем КНР 
Си Цзиньпином. Россий-
ско-китайское неразрывное 
партнерство напрямую спо-

собствует росту экономик 
обеих стран, надежно обе-
спечивает энергетическую 
безопасность, стимулиру-
ет создание новых произ-
водств и высокооплачивае-
мых рабочих мест, повыша-
ет благосостояние и каче-
ство жизни наших граждан.

Выставка проходит еже-
годно с 2014 года с чере-
дованием стран проведе-
ния. ЭКСПО служит важной 
торгово-промышленной 
площадкой и содействует 
расширению партнерства 
между Россией и Китаем. 
По прогнозам организато-
ров, в этом году ее посетят 
порядка 120 делегаций из 
44 стран и регионов. На 
выставке представлены 
инновационные разработ-
ки и совместные россий-
ско-китайские проекты в 
области машиностроения, 
металлургии, энергетики, 
информационных техноло-
гий и других направлений. 
Особое внимание уделено 
презентации туристиче-
ского потенциала России.

   ТУРИЗМ, СЕЛЬСКОЕ 
   ХОЗЯЙСТВО 
   И ОБРАЗОВАНИЕ

Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев вы-
ступил с докладом на кон-
ференции, посвященной 
торгово-экономическому 
сотрудничеству регионов 

России и Китая. Он от-
метил, что Приангарье в 
последние годы добилось 
значительных результатов 
в развитии торгово-эконо-
мического сотрудничества, 
трансграничных перевозок 
и гуманитарных связей с 
Китаем. В настоящее время 
с участием китайского ка-
питала регионом прораба-
тывается ряд инвестици-
онных проектов по произ-
водству электротранспорта 
и агрохимии, по открытию 

первой российско-китай-
ской компании по страхо-
ванию жизни. Среди пер-
спективных направлений 
Игорь Кобзев назвал ту-
ризм, сельское хозяйство и 
образование. 

– Речь идет о реализации 
на Байкале крупных тури-
стических проектов, полу-
чивших поддержку прези-
дента РФ Владимира Пути-
на, – продолжил губернатор. 
– Уверен, есть перспекти-
ва для совместной работы 
с китайскими коллегами, в 
том числе по применению 
технологий и оборудования, 
соответствующих самым 

строгим экологическим 
требованиям. Что касается 
развития проектов в сфере 
сельского хозяйства, поста-
раемся на Петербургском 
международном экономи-
ческом форуме подписать 
соглашение с одной из ком-
паний. Кроме того, сегодня 
в вузах региона обучают-
ся более тысячи китайских 
студентов. У нас в повест-
ке создание в Иркутске со-
временного межвузовского 
кампуса. 

Губернатор добавил, 
что регион заинтересован 
в усилении сотрудниче-
ства в области воздушных 
перевозок и создании но-
вых российско-китайских 
транспортных коридоров. 

Параллельно в Харбине 
работала делегация Иркут-
ской области под руковод-
ством первого замести-
теля председателя прави-
тельства региона Руслана 
Ситникова. Она приняла 
участие в торжественном 
открытии демонстраци-
онно-дегустационного па-
вильона Russian National 
Pavilion, где представлена 

продукция агропромыш-
ленного комплекса России. 
Руслан Ситников заявил, 
что в ближайшее время бу-
дут проведены переговоры 
с представителями реги-
ональных компаний пи-
щевой промышленности, 
чтобы проработать вопрос 
презентации продукции 
Иркутской области в этом 
павильоне. 

Делегация Иркутской 
области встретилась с за-
местителем губернатора 
народного правительства 
провинции Хэйлунцзян 
КНР Хань Шэнцзянь. Об-
суждались перспективы 
экономического сотрудни-
чества. В частности, соз-
дание совместного пред-
приятия по производству 
агрохимии в провинции 
Хэйлунцзян.

В планах на этот год про-
ведение серии совместных 
с Китаем мероприятий. В 
конце мая делегация пред-
принимателей из Пекина, 
провинций Хэйлунцзян и 
Внутренняя Монголия КНР 
примут участие в работе 
V Байкальского междуна-
родного форума партнеров. 
В июне в Пекине пройдет 
презентация инвестици-
онного потенциала Иркут-
ской области, запланирова-
на серия культурных меро-
приятий.

 � Елена ПШОНКО

Сильные партнеры
Игорь Кобзев посетил Китай в составе 
делегации президента РФ

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  В составе делегации Российской 
Федерации, которая сопровождала президента страны Владимира 
Путина в Китае, принял участие губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. 16 мая прошел ряд встреч и мероприятий в Пекине, 
а 17 мая в Харбине открылись VIII Российско-китайское ЭКСПО и  
IV форум по межрегиональному сотрудничеству. 

 
«С  гордостью наблюдал, как Китай встречал нашего президента. 
Как отметили главы государств, сотрудничество двух стран 
направлено не против кого-то, а исключительно на улучшение 
благосостояния обеих стран», – сказал Игорь Кобзев.
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   ПОДДЕРЖКА 
   ОКАЗАНА ВСЕМ

Напомним, 6 мая в 
восьми СНТ Братско-
го района («Локомотив», 
«Ягодка», «Алюминщик», 
«Черная смородина», «Ка-
линка» «Убский», «Та-
ежный», «Тимирязевец») 
и Вихоревке действовало 
сразу 29 пожаров. Вечером 
того же дня на террито-
рии был установлен режим 
чрезвычайной ситуации 
регионального уровня ре-
агирования. В результа-
те пожаров в садоводствах 
утрачено 1 тыс. 193 участка, 
отстоять удалось 1 тыс. 632. 
Погибло два человека, один 
получил ожоги. В Вихорев-
ке пострадало 34 домовла-
дения, из них 14 полностью 
уничтожены огнем. Без 
крова остались 45 человек, 
в том числе 13 детей.

18 мая Игорь Кобзев во 
время рабочей поездки в 
Братский район осмотрел 
несколько СНТ и террито-
рию Вихоревки, постра-
давших в результате пожа-
ров. После этого губернатор 
провел заседание комис-
сии по предупреждению и 
ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций и обеспече-
нию пожарной безопасно-
сти (КЧС). Мэр Братского 
района Александр Дубровин 
рассказал, что ОАО «РЖД» 
предоставило места для 
размещения погорельцев в 
ведомственном санатории-

профилактории, местные 
предприниматели предло-
жили гостиницу. Но по-
страдавшие предпочли 
остановиться у родствен-
ников. По словам главы 
территории, местные вла-
сти совместно с бизнесом 
прорабатывают вопрос о 
покупке жилья для них. 

На заседании комиссии 
также отмечено, что ра-
нее погорельцам были на-
правлены компенсации по 
100 тыс. рублей. 109 человек 
получили единовременную 
материальную помощь в 
размере 10 тыс. рублей за 
нарушение условий жиз-
недеятельности. Из регио-
нального резервного фонда 
на эти цели выделено 5,6 

млн рублей. Кроме того, из 
бюджета Вихоревки выпла-
чено по 10 тыс. рублей 34 
семьям, пострадавшим во 
время пожаров. Родствен-
ники погибших получат 
единовременную выплату 
из областного бюджета в 
размере 1 млн рублей. 

– Основные мероприя-
тия по выплатам компен-
саций и ликвидации по-
следствий завершены, но 
работа продолжается, – от-
метил Игорь Кобзев. – Му-
ниципалитет индивиду-
ально отработал с каждым 
пострадавшим, организо-
вал процесс предоставле-
ния гуманитарной помо-
щи, быстро скооперировал-
ся с бизнесом для решения 

проблем людей, возник-
ших в результате ЧС. Та-
кое единодушие в решении 
проблем граждан дорогого 
стоит. Принцип «Своих не 
бросаем» работает не толь-
ко на войне, но и в беде. 

Александр Дубровин 
добавил, что в настоящее 
время продолжается рабо-
та оперативно-следствен-
ной группы по выяснению 
причин пожаров, идет до-
следственная проверка. 
Так, предварительной при-
чиной возгорания в одном 
из СНТ назван перехлест 
электропроводов высоко-
вольтной линии, в другом 
– неосторожное обращение 
с огнем, предполагаемый 
виновник установлен. 

Губернатор обратил вни-
мание на принятие мер по 
усилению контроля за ор-
ганизацией пожарной без-
опасности в садоводствах:

– Нужно довести до каж-
дого СНТ, что они должны 
делать перед началом по-
жароопасного сезона и во 
время особого противопо-
жарного периода. До кон-
ца года постараемся глуб-
же вникнуть в этот вопрос, 
возможно, законодательно 
закрепим ответственность 
для участников СНТ.

   ТРИ СНТ УПРАЗДНЯТ

Игорь Кобзев также 
встретился с пострадавши-
ми во время пожаров в СНТ 
и Вихоревке и председате-
лями садоводств. Поднима-
лись вопросы ликвидации 
последствий ЧС, меры под-
держки и дальнейшая судь-
ба территорий, пройденных 
огнем. Было озвучено, что 
муниципалитет принял ре-
шение упразднить три СНТ 
– «Алюминщик», «Черная 
смородина» и «Калинка», 
поскольку многие участки 
в них были заброшены. Это 
решение поддержано прав-
лениями садоводств. Остав-
шиеся участки будут при-
соединены к другим бли-
жайшим СНТ. В остальных 
идет ликвидация послед-
ствий ЧС – восстановление 
электроснабжения, уборка 
территории. 

Во время встречи было 
отмечено, что дети из се-
мей, пострадавших во вре-
мя пожаров, смогут бес-
платно отдохнуть в оздоро-
вительных лагерях. Среди 
пострадавших также есть 
два человека с инвалидно-
стью, им предложили пу-
тевки в социально-реаби-
литационный центр. Глава 
региона лично пообщался 
с каждой семьей, потеряв-
шей жилье, о мерах под-
держки, которые оказыва-
ются им на всех уровнях.

– Важно, что диалог со-
стоялся, что члены постра-
давших семей находятся 
в постоянном контакте с 
муниципальными властя-
ми, которые заверили, что 
найдут способ решить их 
жилищный вопрос, – под-
черкнул Игорь Кобзев. – Об-
судили дисциплину в сфе-
ре пожарной безопасности, 
нужно усовершенствовать 
условия пребывания людей 
в садоводствах. Уверен, ру-
ководители СНТ услышали 
меня, жду обратную связь.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРАВИТЕЛЬСТВ

Там, где бушевала стихия
Губернатор Игорь Кобзев встретился  
с пострадавшими на пожарах в СНТ

 � НА КОНТРОЛЕ Три садоводства в 
Братском районе, пострадавшие от 
пожаров 6 мая, будут упразднены. 
Такое решение озвучено в ходе рабочей 
поездки губернатора Иркутской области 
Игоря Кобзева в минувшие выходные. 
Глава региона также встретился с 
погорельцами, с председателями 
садоводств, обсудив с ними ликвидацию 
последствий ЧС и работу по обеспечению 
пожарной безопасности в будущем. 
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Перевозки по садовод-
ческим маршрутам нача-
лись с 1 мая. Всего в этом 
году их будет запущено по 
области 95. Если городской 
транспорт так или ина-
че обновляется, то авто-
бусный парк требует по-
вышенного внимания. Во 
время встреч с парламен-
тариями жители городов 
постоянно просят о новых 
автобусах, также они про-
сят отремонтировать до-
роги к садоводствам и дач-
ным участкам.

– Год назад организа-
цию пассажирских пере-
возок мы обсуждали на 
муниципальном часе. Для 
правительства региона бы-
ли подготовлены рекомен-
дации. Их выполнение мы 
обсудим в ходе разговора. 
Одна из тем, которая беспо-
коит депутатов – нехватка 
регулируемых маршрутов. 
В области более 350 марш-
рутов, из них регулируется 
около 20. Это чуть более 5%, 
тогда как в других регионах 
регулируется почти поло-

вина всех маршрутов, – об-
ратил внимание Александр 
Ведерников. – Кроме того, 
медленно идет работа над 
созданием единых элек-
тронных транспортных 
карт для оплаты проезда. 
Буксует тема социальных 
маршрутов. Необходимо 
создавать условия, при ко-
торых частные перевозчи-
ки смогут работать на не-
рентабельных маршрутах. 
Решения по этим вопросам 
требуют межведомствен-
ного взаимодействия.

Министр транспорта и 
дорожного хозяйства Ир-
кутской области Максим 
Лобанов назвал факторы, 
положительно влияющие 
на качество пассажирских 
перевозок: совершенство-
вание маршрутной сети, 
обновление подвижного 
состава и его оснащенно-
сти, приоритет движения 
для пассажирского транс-
порта на дорогах. Кроме то-
го, требуется обустройство 
комфортных пересадочных 
пунктов. К приоритетным 
задачам также относится 
обеспечение транспортной 
доступности для жителей 
сельских территорий. 

– Многие межмуници-
пальные маршруты были 
разработаны десятиле-
тия назад, некоторые из 
них уже устарели. Отме-
на маршрутов происхо-
дила из-за дублирования 
их целиком или их ча-
стей другими маршрута-
ми. Вместо них создаются 
более удобные маршруты, 
в том числе путем объ-
единения или укрупнения 
маршрутов. Обязательно – 
с учетом мнения местных 
жителей. Это позволяет 
увеличить пассажиропоток 
и, как следствие, выручку 
автопредприятий, делать 
маршруты рентабельными 
и окупаемыми. Такой под-
ход будет применен по всей 
территории Иркутской об-
ласти, – сказал министр.

Депутаты отдельно 
спросили у Максима Лоба-
нова про состояние дорог. 
Он сообщил, что в Иркут-
ской области нормативное 
состояние дорожного по-
лотна оценивается в 38%, 
для перевозки пассажиров 
используют 90% дорог. Си-
туация требует улучшения. 
Одна из действенных мер 
по сохранению дорожного 
полотна – развитие в реги-
оне системы весового кон-
троля. 

В своем выступлении на 
сессии мэр Черемховского 
района Сергей Марач от-
метил, что в территории 
действуют 13 межмуници-
пальных маршрутов, кото-
рые обеспечивают транс-
портное сообщение для 
жителей 64 населенных 

пунктов из 100. Вместе с 
тем от работы на некото-
рых маршрутах перевоз-
чики отказываются из-за 
плохого состояния дорог. 
По этой же причине нет 
автобусного сообщения с 
несколькими садоводства-
ми в Иркутском районе. По 
мнению заместителя мэра 
Иркутского района Юрия 
Витера, необходимо рас-
смотреть вопрос об уве-
личении объема субсидий 
на ремонт дорог к садо-
водствам. О проблемах, су-
ществующих в областном 
центре, рассказал вице-мэр 
Иркутска Андрей Южаков, 
среди них нарушение тра-
фика из-за транзитного 
транспорта, а также отсут-
ствие выделенных полос 
движения на большинстве 
городских дорог.

– Нужно как можно ско-
рее приступить к созданию 
госучреждения по работе с 
общественным транспор-
том. Сегодня муниципали-
теты предоставлены сами 
себе, но в одиночку им не 
справиться с имеющи-
мися проблемами. Прошу 
включить представителей 
муниципалитетов в состав 
официальной комиссии, 
а не рабочей группы, по 
установлению межмуни-
ципальных маршрутов, – 
предложил Дмитрий Руж-
ников, председатель коми-
тета по собственности и 
экономической политике. 

В ходе обсуждения те-
мы поступили и другие 
рекомендации. Например, 
начать менять нерегулиру-
емый тариф на регулируе-
мый, который не позволя-
ет перевозчику самовольно 
менять расписание и сто-
имость проезда, отменять 
рейсы. Также было пред-
ложение ввести безналич-
ную оплату проезда, соз-
дать единую транспортную 
карту для льготников. Все 
предложения, поступившие 
от представителей терри-
торий, а также от депута-
тов областного парламента, 
будут включены в проект 
постановления, который 
рассмотрят на июньской 
сессии Заксобрания.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И 
УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  
НА ИЮНЬ 2024 ГОДА

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование  
комитета

Дата, время
приема, 
телефон

Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области

раз в квартал
13:00-17:00

507-545

Алдаров 
Кузьма 
Романович

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Иркутской области

27.06.2024
15:00-16:00

50-77-01

Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Иркутской области

20.06.2024
10:00-11:00

50-77-06

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮНЬ 2024 ГОДА
№
п\п Фамилия, имя, отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 27.06.2024 50-77-01 15:00-16:00
2. Дикусарова Наталья Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 20.06.2024 50-77-06 10:00-11:00

3. Лаутин Александр Юрьевич председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству 06.06.2024 50-77-02 10:00-12:00

4. Лобков Артем Валентинович председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 14.06.2024 50-75-30 10:00-12:00

5. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении 13.06.2024 50-75-21 10:00-11:00

6. Мясников Дмитрий Александрович председатель комитета по социально-культурному законодательству 20.06.2024 50-75-24 16:00-18:00
7. Ружников Дмитрий Олегович председатель комитета по собственности и экономической политике 11.06.2024 50-75-59 10:00-12:00

8. Гомбоев Сергей Геннадьевич председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве 25.06.2024 50-75-28 10:00-13:00

9. Побойкин Виктор Леонидович председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 18.06.2024 50-75-26 10:00-11:00

10. Кудрявцева Галина Федоровна председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике 18.06.2024 50-75-31 13:00-15:00

11. Сагдеев Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 04.06.2024 50-77-02 10:00-12:00

Разговор  
о пассажирских  
перевозках

 � МАРШРУТ  Дачный сезон в самом разгаре. До своих 
приусадебных участков далеко не все добираются 
личным транспортом, многие пользуются автобусами на 
садоводческих маршрутах. Организация пассажирских 
перевозок стала одной из главных тем на очередной сессии 
Законодательного Собрания. Председатель областного 
парламента Александр Ведерников выступил с инициативой 
о разработке комплексной программы модернизации 
общественного транспорта. 
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  ПОВЕСТКА ДНЯ  
Совершенствование 
межбюджетных 
отношений, создание 
новых муниципальных 
округов и их финансовое 
обеспечение. Эти 
и другие вопросы 
обсуждались в ходе 
форума депутатов 
областного парламента, 
который состоялся 16 мая 
в Байкал Бизнес Центре. 

ПЛАНИРОВАНИЕ И КОНТРОЛЬ 

Мероприятие, посвященное 
30-летию Законодательного Со-
брания области, прошло под пред-
седательством спикера Александра 
Ведерникова и председателя пра-
вительства области Константина 
Зайцева. Одним из ключевых во-
просов повестки дня стала тема 
совершенствования межбюджет-
ных отношений в Приангарье. 

– Нынешний форум – это пло-
щадка, в рамках которой многие 
темы можно обсудить в свободном 
режиме, – отметила зампредседа-
теля Заксобрания Наталья Дику-
сарова. – Территория Иркутской 
области – это 42 муниципальных 
образования. Мы должны рассма-
тривать межбюджетные отноше-
ния с точки зрения достижения 
национальных интересов, реа-
лизации нацпроектов и госпро-
грамм. Такой подход должен быть 
основополагающим при предо-
ставлении финансирования му-
ниципальным образованиям. 

БОЛЕЕ 121 МЛРД РУБЛЕЙ 
В МЕСТНЫЕ БЮДЖЕТЫ

– Заксобрание региона совмест-
но с правительством области уде-
ляет особое внимание сбаланси-
рованности местных бюджетов. 
Этот вопрос постоянно находит 
свое отражение в постановлениях 
о бюджете, его корректировках, 
– рассказал председатель коми-
тета по бюджету, ценообразова-
нию, финансово-экономическому 
и налоговому законодательству ЗС 
Иркутской области  Александр Ла-
утин. 

По информации Константи-
на Зайцева, в 2023 году объем 
финансовой поддержки местных 
бюджетов превысил 121,2 млрд ру-
блей, увеличившись по отноше-
нию к показателю предыдущего 
года на 15,8%. На решение вопро-
сов местного значения из общей 
суммы было направлено 62,3 млрд 
рублей.

– Развитие и поддержка терри-
торий для правительства Иркут-
ской области являются приори-
тетными. Ежегодно при утверж-
дении закона об областном бюд-
жете совместно с Заксобранием 
региона мы принимаем важные 
решения по финансовой поддерж-
ке наших муниципальных обра-
зований, которая идет как за счет 
предоставления нецелевой фи-
нансовой помощи, так и целевых 
межбюджетных трансфертов, на-

правляемых на развитие инфра-
структуры, создание комфортных 
условий для жителей Приангарья, 
– отметил Константин Зайцев.

ПРЕМИРОВАНИЕ ТЕРРИТОРИЙ 

По информации министра фи-
нансов  Наталии Бояриновой, за 
последние 10 лет объем передан-
ных муниципалитетам доходов 
сверх нормативов, установлен-
ных бюджетным кодексом, уве-
личился на 9,2 млрд рублей, или 
в девять раз. Так, региональные 
нормы устанавливают передачу 
в местные бюджеты платы за не-
гативное воздействие на окружа-
ющую среду, дополнительно 5% 
акцизов на нефтепродукты, уве-
личенные объемы отчислений 
налога на доходы физических лиц 
и налога по упрощенной систе-
ме налогообложения. В регионе 
премируют территории за работу 
с собственной доходной базой. В 
2021 году премии получили 152 
муниципалитета первого и второ-
го уровня, в 2023 году – 204. В Ир-
кутской области ведется работа по 
снижению долговой нагрузки му-
ниципальных образований и за-
мещению коммерческих кредитов 
более дешевыми бюджетными.

– Министерство финансов го-
тово совершенствовать продвиже-
ние к улучшению качества жизни 
наших муниципалитетов. Потому 
что только при сильных муни-
ципальных образованиях может 
быть сильный регион, – сказала 
Наталия Бояринова. 

– Когда мы говорим о том, 
что передаем муниципалитетам 
почти половину бюджета, нуж-
но понимать, что большая часть 
этих денег – целевые. А сегодня 
есть тенденция к предоставле-
нию единой субсидии, и это ведет 
к расширению самостоятельно-
сти муниципалитетов, дает им 
возможность оперативно решать 
некоторые вопросы. Но самосто-
ятельность – это еще и разви-
тие собственной доходной базы, 

– заявил Александр Ведерников. 
Он добавил, что над этими гло-
бальными задачами необходимо 
совместно работать депутатам, 
правительству области и пред-
ставителям муниципальных об-
разований.

КРЕДИТЫ 
ДЛЯ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

Рекомендации, высказанные в 
рамках форума, вошли в резолю-
цию. В их числе предоставление 
муниципалитетам бюджетных 
кредитов на срок не менее 5 лет, 
доведение до территорий инфор-
мации о планируемых межбюд-
жетных трансфертах на следую-
щий финансовый год, ряд других 
мер. 

Депутаты обсудили актуальные 
вопросы создания в регионе му-
ниципальных округов. В 2024 году 
было создано два таких округа – 
Чунский и Усть-Илимский. Мэр 
Чунского района Николай Хрычов 
рассказал об опыте проведения 
работы с населением по вопросу 
объединения поселений в округ, 
разработке нормативно-право-
вой базы нового муниципалитета. 
Председатель комитета по зако-
нодательству о государственном 
строительстве области и мест-
ном самоуправлении ЗС Виталий 
Перетолчин  подчеркнул, что не-
обходимо разработать дорожную 
карту по созданию муниципаль-
ного округа, а также типовые нор-
мативно-правовые акты. 

НАГРАДЫ ДЛЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

В рамках форума подвели ито-
ги ежегодного конкурса Законода-
тельного Собрания Иркутской об-
ласти на лучшую организацию ра-
боты с населением по реализации 
социально значимых проектов 
среди муниципальных дум. Алек-
сандр Ведерников вручил победи-
телям благодарности председателя 
ЗС. Вице-спикеры регионального 
парламента Кузьма Алдаров и На-

талья Дикусарова наградили ди-
пломами участников конкурса.

В номинации «Молодежная по-
литика» победителем признана 
дума Братского района, в номина-
ции «Развитие институтов граж-
данского общества и общественно-
го самоуправления на территории 
муниципального образования» – 
думы Усолья-Сибирского и Черем-
ховского района, п. Михайловки 
Черемховского района и Бирит-
ского сельского поселения Бала-
ганского района. Победителями в 
номинации «Развитие физиче-
ской культуры и спорта, форми-
рование здорового образа жизни 
населения» стали думы Братска, 
Нукутского района, г. Слюдянки и 
п. Молодежный Иркутского рай-
она. Лучшие проекты по форми-
рованию современной комфорт-
ной городской среды представили 
думы Иркутска, п. Белореченского 
Усольского района и Хомутово Ир-
кутского района.

Всего в этом году на рассмотре-
ние комиссии конкурса поступили 
заявки от 65 муниципальных дум. 

Завершился форум депутатов 
благотворительным вечером, в хо-
де которого было собрано более 430 
тыс. рублей. Деньги, которые по-
ступили от депутатов Заксобрания 
всех созывов, глав муниципальных 
образований и депутатов местных 
дум, направят на оборудование для 
сенсорной комнаты в Иркутской 
областной детской больнице.

– Для нас юбилей парламен-
таризма – хороший повод сделать 
доброе дело для маленьких паци-
ентов Иркутской областной дет-
ской больницы, которые длитель-
ное время вынуждены пребывать 
на лечении, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников.

Средства благотворителей по-
ступили также от продажи ра-
бот, предоставленных иркутскими 
фото художниками.

  Елена ДАВЫДОВА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Форум депутатов региона
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   ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЕ – 
   В РОСТ

В условиях дефицита 
электроэнергии расходы на 
подготовку энергетической 
инфраструктуры к новому 
зимнему сезону у Иркут-
ской электросетевой ком-
пании только растут, но при 
этом покрыть полностью 
потребности населения в 
электричестве невозможно. 
Энергетики констатируют: 
разрыв между количеством 
заявителей на электро-
энергию и возможностями 
энергосистемы с каждым 
днем становится все более 
критическим.    

Зимний сезон 2023–2024 
гг., как признался генераль-
ный директор АО «Иркут-
ская электросетевая компа-
ния» Дмитрий Конопелько, 
ответил на многие вопросы. 
Были очень сложные ситу-
ации, но оперативное реа-
гирование на вызовы и вы-
сокий профессиональный 
уровень иркутских энерге-
тиков позволили предот-
вратить крупные аварии в 
энергосистеме.

– Если и случались не-
штатные ситуации, то они 
были локальными и не за-
тронули большого числа 
людей. Жалоб на фоне низ-
ких температур, которые 
сопровождались беспреце-
дентным ростом нагрузок 
на сеть, было много, но они 
носили локальный характер 
и в большинстве случаев 
были связаны со сверхнор-
мативным потреблением 
электричества со стороны 
самих жителей. Люди ота- 
пливали свои дома, 70% ко-
торых построены с наруше-
ниями в части утепления и 
имеют колоссальные энер-
гопотери, – отметил Дми-
трий Конопелько. 

При этом, напомнил ру-
ководитель, по норме за-
кона у энергетиков есть 24 
часа для того, чтобы устра-
нять неисправность в се-
ти. Понимая, что электри-
чество у людей – это еще 
и единственный источник 
тепла, они восстанавливали 
электроснабжение в срок, не 
превышающий 4–6 часов. 

– В очередной раз хочет-
ся напомнить, что мы не 
теплоснабжающая органи-
зация, наша задача – обе-
спечить в домах свет. Тот 
факт, что свет стал источ-
ником тепла – не норма. 
Тепло в доме – это дровя-
ная печь, газ и прочее. Либо 
дом должен быть настолько 
утеплен, что потери тепла 
в нем будут минимальны. 
Электричество может быть 
только резервом, а сей-
час это основной и, к со-
жалению, во многих домах 
единственный источник 
жизнеобеспечения дома, – 
подчеркнул генеральный 
директор. 

Массовая застройка, ко-
торая сегодня ведется в 
Иркутском и Шелеховском 
районе, территориях, где 
нет электрических сетей 
или они перегружены по-
требителями, – для компа-
нии проблема колоссальная. 
При этом свою программу 
подготовки ИЭСК ведет в 
соответствии с требовани-
ями закона и профильных 
федеральных ведомств. В 
этом году, например, толь-
ко на подготовку к холодам 

энергетики направят почти 
миллиард рублей. 

Чтобы обеспечить тот 
самый ресурс надежности, 
ведется средний и капи-
тальный ремонт на пяти 
системообразующих под-
станциях 220–500 кВ в 
Братском, Иркутском, Ше-
леховском районах. Энерге-
тики приступили к техоб-
служиванию оборудования 
на 206 подстанциях 110-6 
(10) кВ. Работы проводят-
ся по утвержденной про-
грамме ремонтов оборудо-
вания подстанций и линий 
электропередачи. Всего на 
выделенные средства бу-
дет выполнен ремонт более 
2,2 тыс. трансформаторных 
подстанций. Также приве-
дут в нормативное состо-
яние 6,5 км сетей, в том 
числе около одной тысячи 
высоковольтных линий вы-
сокого напряжения. 

Главная цель таких ком-
плексных работ – обеспече-
ние эксплуатационной на-
дежности объектов энерге-
тики, повышение качества 
электроснабжения потре-
бителей. 

– Ежегодно компания 
реализует капиталоемкие 
программы ремонта. В на-
стоящее время на подстан-
циях в городах Иркутске, 
Братске, Шелехове работы 
идут в полную силу. К на-
ступлению нового зимнего 
сезона выполним ремонт 
и модернизацию оборудо-
вания практически во всех 
районах нашего присут-
ствия, подчеркнул Дми-
трий Конопелько. 

По его словам, большой 
комплекс работ позволит 
улучшить электроснабже-
ние почти 300 тыс. домохо-
зяйств в регионе. 

   ВЫНУЖДЕННАЯ МЕРА

Наиболее интенсивная 
работа по подготовке сетей 
ведется как раз в Иркут-
ском и Шелеховском рай-
онах. В прошлом году при 
подготовке к зиме были 
введены в эксплуатацию 
четыре трансформаторных 
подстанции, энергетики ра-
ботали, что называется, с 
колес.

– В условиях стреми-
тельного прироста потре-

бления электроэнергии мы 
оперативно вводили объек-
ты, перераспределяли тем 
самым нагрузку. Решение 
о модернизации объектов 
было принято очень своев-
ременно, – делится гене-
ральный директор ИЭСК. 

Фактически за сезон бы-
ли введены дополнитель-
ные трансформаторные 
мощности, которые сопо-
ставимы с мощностью Ир-
кутской ГЭС. Но сегодня 
этого резерва уже недоста-
точно. Стремительно стро-
ящийся загород Иркутска 
сокращает возможности 
энергосистемы. 

И тот факт, что иркутя-
не привыкли бесконтрольно 
использовать в быту элек-
троэнергию, неэффектив-
ное потребление, отноше-
ние к ней как к ничего не 
стоящему ресурсу, покупка 
и использование частных 
домов без минимального 
утепления и защиты, ото-
пление только электриче-
ством, без альтернативных 
источников теплоснабже-
ния приводит к перегрузке 
сетей.  

– Мы действитель-
но фиксируем лавино- 
образный рост потребле-
ния электроэнергии. Если 
в целом по России прирост 
составил 2,5%, то у нас в 
регионе – 10–12%. При этом 
энергопотребление Иркут-
ского и Шелеховского рай-
онов находится на уров-
не тех объемов, которые 
должны были быть по пла-
нам местных администра-
ций в 2031 году. А они есть 
сегодня. И важно пони-
мать, что жилой деревян-
ный дом можно построить 
за 3–6 месяцев, а объекты 
энергетики не менее чем 
за 2–3 года. Это технически 
сложные и опасные объ-
екты, – поясняет Дмитрий 
Конопелько. 

Очевидно, что введение 
в строй новых объектов 
электросетевого хозяйства 
не успевает за темпами 
строительства индивиду-
альных домов. При этом 
федеральное законодатель-
ство не позволяет органам 
исполнительной власти 
контролировать качество 
строительства жилья. Со 
своей стороны ИЭКС посто-
янно обращает внимание 
прокуратуры, следственно-
го комитета, органов ис-
полнительной власти, что 
население находится в зоне 
риска, что необходимо как 
можно скорее принимать 
меры для решения пробле-
мы. Также энергетики об-
ращают внимание, что о 
своей безопасности долж-
ны думать в первую оче-
редь собственники домов. 
Необходимо насколько это 
возможно утеплять жилье 
и оборудовать резервный 
источник тепла, который 
во время аномальных мо-
розов сохранит жизнедея-
тельность дома. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Электричество –  
без расточительства!

 � АКТУАЛЬНО  Иркутская область – единственный в России регион, где население 
массово отапливает дома электричеством. В других регионах страны это столь ценный 
ресурс, что использовать его на обогрев жилья – чистой воды расточительство. Дешевизна 
электроэнергии и активизация программ по вводу жилых «квадратных метров» привела 
к тому, что весь пригород Иркутска и Шелехова интенсивно застраивается. При этом 
отсутствие теплосетей, газа приводит к тому, что единственным источником жизни 
дома становится электричество. Энергетики говорят еще об одной проблеме: в результате 
растущего потребления энергии в регионе растет количество используемого для производства 
электричества угля на ТЭЦ. Это наглядно показал зимний сезон. От генерации, работающей 
на угле, увеличиваются выбросы в атмосферу. Только снижение потребления электричества 
минимизирует карбоновый след в окружающей среде. 
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МИКРОЗАЙМЫ В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН

В прошлом году «Фонд микрокредитования 
Иркутской области» стал лидером в стране по 
выдаче займов с помощью цифровой платфор-
мы МСП.РФ. Новый онлайн-сервис позволяет 
выдавать займы гораздо быстрее, потому что 
для онлайн-заявок требуется сокращенный па-
кет документов, а проверки проходят автомати-
чески. Только в 2024 году фондом было выдано 
90 таких займов на общую сумму 307,92 млн 
рублей. 

– Как только заработала цифровая платфор-
ма МСП.РФ, мы сразу изменили свой подход в 
приеме заявок на займы. Благодаря скоордини-
рованной работе сотрудников сейчас мы оста-
емся лидерами по выдачи цифровых займов, 
– говорит директор фонда Ольга Мосина. – Для 
бизнеса это облегчает и ускоряет процесс полу-
чения денег, в чем заинтересованы все, в пер-
вую очередь сами предприниматели. Цифровая 
платформа автоматически проверяет платеже-
способность заемщиков на основе кредитной 
истории и других параметров, что в разы эко-
номит время.

Кстати, «Фонд микрокредитования Иркут-
ской области» первым в России выдал через 
цифровую платформу кредит самозанятому. 
Дарья Сапухина получила заем на покупку уте-
пленной будки для зимнего содержания рас-
тений – больше трех лет девушка выращивает 
гортензии в небольшом питомнике в селе Ба-
клаши Шелеховского района. Цветы у Дарьи по-
купают для дачных участков по всей Иркутской 
области.

ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ НА ПРЕЖНЕМ 
УРОВНЕ

На ближайшие два года «Фонд микрокреди-
тования Иркутской области» сохранит ключе-
вую ставку на выдачу кредитов в размере 5% 
годовых, несмотря на то, что Банк России со-
храняет ставку на уровне 16%.

– Региональное правительство и министер-
ство экономического развития и промышлен-
ности поставили перед нами задачу повысить 
финансовую доступность заемных средств для 
предпринимателей Приангарья, – комментиру-
ет Ольга Мосина. – Поэтому мы зафиксировали 
ключевую ставку на 2024–2025 годы, а также 
сохранили процентные ставки для приоритет-
ных видов деятельности, которые составляют 
50–60% нашего кредитного портфеля. 
Словом, как организация инфра-
структурной поддержки мы делаем 
все, чтобы наши займы были вос-
требованы.

На сегодняшний день «Фонд ми-
крокредитования Иркутской обла-
сти» предлагает предпринимателям 
региона 17 финансовых продуктов. 
Причем средняя ставка по порт-
фелю составляет 5,42% по фе-
деральным и региональным 
приоритетам, среди кото-
рых – экология, производ-
ство, сельское хозяйство, 
молодежное предпри-
нимательство, экспорт, 
оборонный заказ, соци-
альная деятельность, 
промышленный ди-
зайн, информацион-
ные технологии и, ко-
нечно, туризм.

Популярная база от-
дыха «Ольхон», которая 
находится в самом центре 
острова на Байкале, получила 
в «Фонде микрокредитова-
ния» деньги на реновацию. 
Предприниматели обновили 
номерной фонд: постави-
ли новые двери, заменили 
душевые кабины, докупи-
ли мебель и интерактивное 

оборудование, улучшили интерьер. А также ку-
пили шатер для проведения событий на свежем 
воздухе. Все для того, чтобы встречать гостей в 
более комфортных условиях. База работает с 
2006 года, одновременно в ней могут отдыхать 
до 120 человек. Сейчас «Ольхон» готовится к 
пленэру школы искусств, который состоится 
уже в начале июня.

– Благодаря поддержке фонда мы освежили 
базу и с нетерпением ждем летнего туристи-
ческого сезона. Радует, что сотрудники «Фонда 
микрокредитования» по-настоящему разби-
раются в бизнесе. Это говорит об их професси-
онализме и искренней заинтересованности в 
том, чтобы помочь быстро и эффективно. Наш 
кредитный менеджер Янна Никитина полно-
стью сопровождала нас от начала до конца, по-
могала с документами и отвечала на вопросы 
24/7, – делится Андрей Анисов, исполнитель-
ный директор базы отдыха «Ольхон».

РАЗМЕРЫ ЗАЙМОВ УВЕЛИЧИВАЮТСЯ

«Фонд микрокредитования Иркутской об-
ласти» выдает займы под 3–12% годовых СМСП 
региона в рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство». Всего за четыре меся-
ца 2024 года фонд выдал предпринимателям 
94 займа на сумму 256,4 млн рублей – это на 14 
млн больше, чем за аналогичный период про-
шлого года.

– Сумма выше из-за того, что растет сред-
ний размер кредита. Экономика активно раз-
вивается, потребности предпринимателей ра-
стут, а мы в свою очередь стараемся их обеспе-
чить, – поясняет Ольга Мосина.

Всего в 2023 году региональный «Фонд ми-
крокредитования» выдал предпринимателям 
363 займа на общую сумму 965,9 млн рублей. 

Из них более 19% займов – на развитие про-
изводства, более 12% – на оказание транс-
портных услуг, еще 19% – на оптовую и 
розничную торговлю. 7% кредитов выдали 
на развитие сельского хозяйства, 6,5% – на 
строительство, более 5% – на сферу обще-
пита. 

Больше всего кредитов, а именно 137 на 
сумму 381 млн рублей, взяли предпринима-

тели из Иркутска. Жители Иркутского 
района получили 36 займов на сумму 
82 млн рублей. Тройку лидеров замы-
кает Тулун – 19 займов на сумму 39,6 
млн рублей.

Компания «Партнер» вот уже 15 
лет занимается переработкой дре-
весины – готовит пиломатериалы и 
все остальное, что нужно для стро-
ительства. Производство компании 
находится в Тулуне, а вот клиенты 
– по всей России и даже в Китае. 
В «Фонде микрокредитования» 
предприятие получило заем на по-
купку дорогостоящего оборудова-
ния.

– Мы сотрудничаем с фондом 
с 2019 года. Оформили заем, как 
и всегда, быстро и без проблем. 
Спасибо за поддержку, – говорит 
учредитель «Партнера» Дмитрий 
Комогорцев.

  Елена ОРЛОВА

БЩЕСТВО

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
«Фонд микрокредитования Иркутской 

области» поздравляет с 50-летием «Торго-
во-промышленную палату Восточной Сиби-
ри» и желает крупнейшему независимому 
бизнес-сообществу успехов в работе, разви-
тия и новых достижений.

й

Доступные деньги 
для старта и развития бизнеса

 ФИНАНСЫ  26 мая в России отмечают День предпринимателя. 
Этот праздник посвящается всем, кто однажды решился начать свое 
дело – открыл кофейню у дома, запустил айти-стартап или создал 
новое производство. Каждый день эти талантливые люди двигают 
экономику вперед и делают жизнь в стране лучше, легче и интереснее. 
В Иркутской области их поддерживает «Фонд микрокредитования», 
который вот уже почти восемь лет выдает льготные займы на старт и 
развитие бизнеса. При этом сам фонд также динамично развивается: 
совершенствует свои бизнес-процессы, ускоряет выдачу займов, 
сохраняет ставки и придумывает новые финпродукты. Что институт 
развития бизнеса предлагает предпринимателям в этом году? Читайте 
в материале.
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  МАМА, ПАПА, Я  На социально 
значимом проекте региона были 
представлены 42 муниципальных 
образования. Десятки семей за 
любовь, верность и родительское 
самопожертвование получили 
награды. На открытии 
представителям муниципальных 
образований региона передали 
частички семейного очага «Сердце 
России» – огня, зажженного 
в Москве. А сама выставка 
рассказывала о крепкой и дружной 
семье как основе долгой и 
счастливой жизни.

ОГОНЬ С РОДИНЫ ПЕТРА И ФЕВРОНИИ

В Иркутской области выставку «Мир семьи. 
Страна детства» проводят уже в 18-й раз.

– Государственная поддержка наших семей 
и детей – приоритетная задача правительства 
региона. Областным законодательством пред-
усмотрен ряд мер социальной поддержки. Но 
все это должно совмещаться с ответственным 
трудом родителей по воспитанию детей. Только 
совместными усилиями мы сможем и должны 
вырастить наших детей, чтобы они стали до-
стойными гражданами России, – приветство-
вал гостей первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области Руслан Сит-
ников.

По традиции на площадке выставки награ-
дили участников конкурса «Почетная семья 
Иркутской области». В этом году было выбра-
но 15 победителей, которые получат денежные 
премии от 50 до 400 тыс. рублей и представят 
Приангарье на всероссийском конкурсе «Семья 
года». 

Премия губернатора присуждалась также 
опекунам, чьи дети достигли особых успехов 
в учебе, творчестве, спорте и общественной 
жизни.  

Восьми победителям конкурса среди много-
детных семей, опять-таки по традиции, были 
вручены сертификаты на автомобили.  

Трогательным моментом стала передача 
лампад с семейным очагом «Сердце России». 
Его привез ли из Свято-Троицкого монастыря 
в Муроме – родины святых Петра и Февронии. 
Огонь был зажжен в день старта Года семьи во 
время фестиваля «Родные – Любимые» на вы-
ставке-форуме «Россия» на ВДНХ.

– С выставки «Россия» семейный очаг был 
направлен во все субъекты федерации. Мы по-
считали, что огонь должен находиться не толь-
ко в Иркутске, а во всех 42 муниципальных об-
разованиях. Поэтому сегодня передали каждому 
муниципалитету частичку этого огня, – рас-
сказал министр социального развития, опеки и 
попечительства Иркутской области Владимир 
Родионов.

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

В этот день в Сибэкспоцентре собрались 
самые дружные, яркие, сплоченные семьи. 
Супруги Николай и Аграфена Танхаевы из по-
селка Бохан в 2022 году стали победителями 
всероссийского конкурса «Семья года» в но-
минации «Семья – хранитель традиций». В 
этом году Танхаевы участвовали в областном 
конкурсе «Почетная семья». Аграфена – со-

трудник полиции, супруг Николай Львович 
– оператор диспетчерской службы. Супруги 
воспитывают троих сыновей и двух дочерей. В 
семье Танхаевых много традиций, бережно пе-
редающихся из поколения в поколение. Здесь 
сохраняют самобытную бурятскую культуру. 
Дети неудержимо талантливые и одаренные, 
играют на музыкальных инструментах. Самая 
главная традиция семьи – родители с детьми 
исследуют свой род, начиная с бабушки Агра-
фены Александровны.

– Меня в честь бабушки назвали, - улыба-
ется Аграфена Танхаева. – Мы воспитываем 
детей в правильных семейных традициях, 
прививаем им базовые нравственные ценно-
сти.

Среди награжденных приемных семей бы-
ли супруги Харитоновы из поселка Уховский 
Куйтунского района. Ольга Викторовна и Алек-
сандр Владимирович воспитывают 10 при-
емных детей. Мама не скрывала радостных 
эмоций.

– Мы вырастили троих родных детей. Когда 
они разъехались, остались одни. От тишины 
звенело в ушах. И мы решили взять приемного 
ребенка – Виталика. И снова дома тишина, к 
которой мы не привыкли. Сказали приемышу: 
«Тебе нужны братишки и сестренки». При-
ехали в интернат, где Виталик пообщался с 
ребятами и сам выбрал наших новых воспи-
танников.

Нет плохих детей, есть дети, которым плохо. 
Супругам было непросто, приходилось с трудом 
и вниманием выправлять сложные детские 
судьбы. И любовь сделала свое великое дело. 
Первые приемные дети уже разъехались, а в 
доме Харитоновых появились новые малыши, 
которые растут не в казенных стенах, а у мамы 
с папой.

В праздничные дни за большим семейным 
столом собираются 30 человек. Семья любит 
ходить в походы, путешествовать. И каждый в 
ответе друг за друга.

Семья Старцевых стала победителем об-
ластного конкурса по предоставлению авто-
транспорта. Павел и Анастасия из поселка Мо-
лодежный воспитывают семерых детей. Стар-
шему летом исполнится 18 лет, младшему нет 
и полугода. Отец Павел – священнослужитель 
Казанского храма, добрый и внимательный 
пастырь. Супруга Анастасия – руководитель 
благотворительного проекта «Расти, детка» 
для недоношенных детей и организатор двух 

Мир начинается с семьи
В Иркутске в День семьи открылась ежегодная 
областная выставка «Мир семьи. Страна детства»

Хочу поздравить семьи, ко-
торые получили заслуженные 
награды. От всей души же-
лаю, чтобы ваши семьи имели 

прочный фундамент из любви, доверия и 
понимания. Живите в мире и согласии. 
Храните семейные традиции. Радуйтесь 
каждой минуте, которую вы проводите в 
кругу родных и любимых людей.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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православных женских клубов. И словно тихий 
свет сияет над этой прекрасной парой.

ПРАЗДНИК, КОТОРЫЙ ОБЪЕДИНЯЕТ

Выставка была традиционно приурочена к 
Международному дню семьи, который еже-
годно отмечается 15 мая. Именно в этот день 
повсеместно проходят различные форумы, 
конференции, фестивали, где поднимаются 
актуальные вопросы семьи.

На площадке были развернуты экспозиции 
муниципальных образований Иркутской об-
ласти, органов исполнительной власти, обще-
ственных организаций, министерств, упол-
номоченного по правам ребенка в Приангарье.

Специалисты проводили мастер-классы, 
конкурсы, викторины, интерактивы, расска-
зывали о семейных традициях. Посетителям 
выставки были предложены консультации 
специалистов разных сфер по вопросам мате-
ринства и детства. 

На площадке работали эксперты консуль-
тативного центра «Дом семьи». Специалисты 
оказывали психологическую, юридическую 
помощь, проводили творческие мастер-классы 
для детей, рассказывали о взаимоотношениях 
родителей и ребенка, о семейном досуге.

ИСТОРИЧЕСКОЕ ФОТО С ЧАРЛИ ЧАПЛИНОМ

В павильоне «Иркутская семья» все же-
лающие могли научиться играть в шахматы, 
создавать куклы-обереги и присоединиться к 
народным танцам. Для самых маленьких би-
блиотеки Иркутска представили «Кукольный 
театр на столе».

«Братск – город счастливых семей» – под 
таким девизом работала на выставке делегация 
из Братска. Гости из северной столицы Иркут-
ской области делились опытом и наработками 
в сфере образования и допобразования, спорта 
и культуры.

Специалисты «Социально-реабилитацион-
ного центра Усольского района» развернули 
выставку кулинарных изделий местных про-
изводителей. В павильоне все желающие могли 
научиться росписи игрушек и брошей из дерева. 
Особенными гостями павильона стали собаки – 
самоед Мася и шпиц Пуговка, которые приехали 
с замещающей семьей Дубыниных из Больше-
еланского.

На выставке был организован семейный про-
смотр диафильмов, музыкальные выступления, 
национальные игры. Мастер-классы по изго-
товлению поделок и мини-фестиваль мыльных 
пузырей собрали немало ребятни. На площад-
ке Федерации многоборья состязались юные 
спортсмены. В павильонах журнала «Сибиря-
чок», детского лагеря приключений и открытий 

«Ангасолка», санатория «Сосновая горка» и 
городских иркутских музеев тоже было много 
посетителей.

Экспозиция Казачинско-Ленского района 
знакомила гостей с историей БАМа. Ольхонский 
район представил работы народных мастеров 
– художника, мастера прикладного искусства 
Ольги Николаевой и художника-керамиста Сер-
гея Бунаева.

Особый интерес вызвали картины юной ху-
дожницы Екатерины Бадаевой. Восьмиклассни-
ца стала победителем первого межрегионально-
го конкурса детского рисунка «Наследие Дар-
ханов». На выставке девушка провела мастер-
класс по рисованию картины «Мыс Бурхан».

Город Черемхово организовал для детей уни-
кальную локацию «История в лицах».  

– На фотозоне можно сделать историческое 
фото с Чарли Чаплином и другими мимами, 
– рассказали организаторы локации. – А еще 
мы проводим мастер-класс по проектированию 
фамильного герба. С помощью символов на нем 
можно отобразить какие-то ценности семьи, ее 
традиции, придумать логотип и девиз.

В павильоне Осинского района взгляд при-
ковывали художественные работы на семейные 
темы.

– Здесь представлены картины Любови Бер-
таковой, Антонины Осодоевой, Марины Алексе-
евой, – рассказала хранитель фонда Осинского 
краеведческого музея Елена Халбаева. – Также 
вы можете ознакомиться с профессиональными 
семейными древами, выполненными нашими 
школьниками.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ФОРУМ ПРИЕМНЫХ 
РОДИТЕЛЕЙ 

На выставке «Мир семьи. Страна детства»  
проходили конкурсы и фестивали. Работа твор-
ческих мастерских, выступления музыкальных 
коллективов создавали особую атмосферу се-
мейного праздника.

X Региональный форум приемных родите-
лей Иркутской области собрал десятки гостей. 
С помощью онлайн-трансляции участники фо-
рума смогли пообщаться с областными спе-
циалистами, представителями региональных 
министерств социального развития, образова-
ния, здравоохранения, труда и занятости, мо-
лодежной политики, а также представителями 
прокуратуры. Темы касались социальных льгот, 
летней занятости детей и ситуации с адаптиро-
ванными образовательными программами для 
студентов с ограниченными возможностями 
здоровья.

Семинары и круглые столы посетили все же-
лающие. Особое внимание было уделено встре-
че, посвященной эффективным практикам со-
провождения семей участников специальной 
военной операции. А еще в дни вставки со-
стоялся аукцион декоративно-прикладных ра-
бот лауреатов областного фестиваля детского и 
юношеского творчества «Байкальская звезда».

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

СПРАВКА
Конкурс «Почетная семья Иркутской области» про-
водится в трех номинациях: «Молодая семья», «Мно-
годетная семья», «Приемная семья». 
В 2024 году в номинации «Многодетная семья» побе-
дителями признаны: семья Андрея и Евгении Горбу-
новых (Иркутск, 1-е место), семья Николая и Аграфе-
ны Танхаевых (Бохан, 2-е место), семья Александра и 
Лидии Куприенко (Вихоревка, 3-е место).
В номинации «Молодая семья» победителями при-
знаны: семья Владимира и Юлии Терещук (Свирск, 
1-е место), семья Павла и Ирины Полковниковых (Но-
вая Игирма, 2-е место), семья Антона и Юлии Кирик 
(Залари, 3-е место).
В номинации «Приемная семья» победителями при-
знаны: семья Сергея и Олеси Соловьевых (Иркутск, 
1-е место), семья Андрея и Галины Дрожжиных (Иг-
нино, 2-е место), семья Сергея и Светланы Рябовых 
(Слюдянка, 3-е место).

КСТАТИ
В 2024 году обладателями автомобилей стали во-
семь многодетных семей. Это семья Анатолия и Оль-
ги Дорониных из Иркутска, семья Михаила и Натальи 
Молчановых из села Мамоны Иркутского района, 
семья Алексея и Юлии Решетниковых из города Че-
ремхово, семья Игоря и Елены Слугиных из поселка 
Первомайский Иркутского района, семья Павла и 
Анастасии Старцевых из поселка Молодежный Ир-
кутского района, семья Анастасии Хаймовской из 
Усть-Илимска, семья Анжелики Ханановой из Усо-
лья-Сибирского, семья Виктора и Елены Чугайновых 
из города Алзамай Нижнеудинского района.
Восемь опекунов и приемных родителей детей, ко-
торые достигли особых успехов в учебе, творчестве, 
спорте и общественной жизни, получили премии гу-
бернатора Иркутской области. Победителями стали: 
Наталья Вакулина и Елена Ворошко из Иркутска, 
Юрий Свинин из Качугского района, Лина Михашен-
ко из Тулуна, Ирина Ткаченко и Ольга Харитонова из 
Куйтунского района, Ольга Имыкшенова из Эхирит-
Булагатского района, Светлана Лебедь из Тайшетско-
го района.
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  ИНВЕСТИЦИИ  Иркутск 
снова становится центром 
притяжения деловых кругов. 27 
мая на площадке ББЦ откроется 
V Байкальский международный 
форум партнеров (БМФП). На него 
приедут более сотни компаний 
из-за рубежа в поисках российских 
бизнес-партнеров. 

Ключевыми темами форума станут инте-
грация малого и среднего бизнеса в проекты 
крупных корпораций, сотрудничество регио-
нальных товаропроизводителей с ритейлом, 
инвестиционный потенциал регионов, раз-
витие медицинского бизнеса. Для представи-
телей туристической индустрии организован 
тур по красивым местам на Байкале, а моло-
дых предпринимателей приглашают принять 
участие в деловой игре КВИЗ.

Организатор БМФП – Торгово-промышлен-
ная палата Восточной Сибири. Президент ТПП 
ВС Алексей Соболь рассказал в интервью «Об-
ластной», что есть как минимум два обстоя-
тельства, повлиявших на масштабность фору-
ма. В этом году БМФП станет пятым по счету, 
юбилейным. И проходить он будет в рамках 
праздничных мероприятий, посвященных 
50-летнему юбилею Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири. 

ЧТОБЫ БИЗНЕС НАХОДИЛ ДРУГ ДРУГА

  Почему Байкальский международный форум 
партнеров?

– Мы делаем акцент не только на наших 
зарубежных партнерах, а прежде всего, на на-
ших российских предпринимателях. Форум 
– это новые связи, новые контакты, они будут 
для всех очень полезны. На таких больших 
площадках, как форумы, и завязываются те 
отношения, которые потом перерастают в ре-
альный бизнес-интерес и контракты. Поэтому 
наша задача как организатора создать условия, 
чтобы бизнес находил друг друга. Содейство-
вать внешнеэкономическим связям, началу 
торговых, производственных отношений. По-
мочь бизнесу, особенно представителям мало-
го и среднего предпринимательства, найти 
новые рынки, новых клиентов, новых партне-
ров, найти, в конце концов, какие-то новые 
идеи для бизнеса. Мы этот форум начинали 
в 2019 году как новое деловое мероприятие 
и очень надеемся, что и в этот раз он будет 
иметь успех. Интерес к Байкальскому между-
народному форуму партнеров изначально был 
очень высоким. Может, еще и потому, что по-
добного рода форумов в Иркутске не было уже 
давно. 

  Вы про перерыв между БМФП и Байкальским 
экономическим форумом? Последний БЭФ про-
ходил в Иркутске в 2011 году, после этого восемь 
лет регион жил без крупных деловых площадок. 
Есть преемственность у этих форумов?

– У БЭФа был другой формат, отчасти и дру-
гие задачи. Некоторые тот форум ругали. «Вот, 
тусовка бесполезная собралась», – говорили 
они. А другие, наоборот, утверждали, что он 
полезен. Я как участник БЭФов прекрасно пом-
ню, что многие вопросы, требующие решения 
на федеральном уровне, очень сложно было ре-
шить в официальной обстановке в министер-
ствах, ведомствах. И гораздо проще и быстрее 
решить эти задачи, общаясь неформально на 

форуме, на площадке нашего региона, а не 
в столичных структурах. Люди, облаченные 
властью и полномочиями, приезжая сюда, на 
месте видят, что можно сделать, чего хотят 
региональные власти для улучшения ситуа-
ции в регионе, и уже отношение совершенно 
другое. Поэтому очень надеюсь, что наш форум 
– это, возможно, некая реинкарнация БЭФа, и, 
конечно, уверен, что наш форум, будучи уже 
пятым, тоже станет интересен участникам и 
принесет реальную пользу бизнес-сообществу. 

  Мне кажется, БЭФ был больше заточен на 
крупный бизнес, на масштабные инвестпро-
екты. На ваших площадках больше внимания 
уделяется именно среднему и малому бизне-
су. Его интеграции в крупные бизнес-процессы. 
Это так? 

– Когда БЭФ только начинал свою работу, он 
предполагался как площадка, на которой будет 
активное взаимодействие между российскими 
предпринимателями и бизнесом из стран АТР. 
И тогда тоже речь шла не только о крупном биз-
несе. В сегодняшних реалиях, да, крупный биз-
нес в силу своей специфики способен самосто-
ятельно решать многие проблемы, а вот малому 
и среднему бизнесу, особенному тому, который 
пострадал и в  Covid, и сейчас сталкивается с 
санкционными ресурсными, логистическими 
и финансовыми ограничениями, конечно, надо 
помогать. И мы особое внимание уделяем субъ-
ектам малого и среднего предпринимательства. 

ОСОБЕННЫЙ ФОРУМ

  В этом году форум прямо масштабный. И по 
количеству участников, и по числу площадок, и 
по темам, которые будут там подниматься. 
Это всегда так, или в этом году форум дей-
ствительно какой-то особенный?

– Мы всегда старались делать наши форумы 
очень представительными. К сожалению, в по-
следние годы вся эта эпопея с Covid и ограни-
чениями, с ним связанными, не дала возмож-
ности проводить полноценные форумы. Были 
только отдельные мероприятия в его рамках. К 

организации этого форума, пятого, мы подош-
ли особенно ответственно еще и потому, что 
он приурочен к полувековому юбилею Торго-
во-промышленной палаты Восточной Сибири. 
Да и «пятерка» красивая цифра. Наша задача 
– показать, что, несмотря на сложности и про-
блемы, есть возможность работать, развивать-
ся, зарабатывать, а у бизнеса есть перспектива. 
И у предпринимателей появляется возмож-
ность поделиться своим опытом с коллегами. 
Повестка, действительно, очень насыщенная. 
Это говорит о том, что интерес к форуму очень 
большой, и такого рода мероприятия надо про-
водить чаще. 

  Форум будет проходить в формате большого 
переговорного марафона. Практически каждая 
секция предполагает переговорные площадки, 
где участники смогут напрямую общаться с 
менеджерами торговых сетей, зарубежных 
компаний, крупных корпораций и прямо там 
выходить на договорные отношения. Это но-
вовведение?

– Нет, это не новшество. Переговорные пло-
щадки были, но не столь масштабные. Здесь 
очень представительный состав участников из 
разных стран – и дальнее зарубежье, и страны 
СНГ. Свое участие в форуме подтвердили уже 
более 100 иностранных компаний. Мы на одной 
площадке собираем наших предпринимате-
лей, которые готовы выходить на зарубежные 
рынки со своей продукцией, и иностранный 
бизнес, который интересуется развитием вза-
имовыгодных связей с Иркутской областью. 
Обязательно будут контракты. По такому же 
принципу B2B будет проходить торгово-за-
купочная сессия с участием международных, 
федеральных и региональных торговых сетей. У 
наших производителей есть реальная возмож-
ность предложить свои товары ритейлерам.

  Одни из самых интересных, наверное, секции 
Газпрома и Иркутской нефтяной компании, 
которые заявлены как переговорные площадки 
с потенциальными подрядчиками – субъекта-
ми малого и среднего бизнеса. Крупные корпо-
рации действительно испытывают дефицит 
в подрядных организациях? Какие компании ре-
ально могут рассчитывать на подряд?

- Да, тема не новая. По мнению ряда пред-
ставителей крупных корпораций, реализующих 
инвестпроекты в регионе, есть реальная по-
требность в подрядных организациях. 

Например, проекты на севере области ак-
тивно развиваются, работающих становится 
все больше и больше, а их надо обслуживать. 
Удобнее и логичнее крупным компаниям при-
влекать местный бизнес, тот, который ведет 
свою деятельность на этой же территории.

Это будет интересно для наших предприни-
мателей, особенно тех, кто работает в районах 
присутствия крупных корпораций – Газпрома, 
Роснефти, ИНК, Илима, Полюс золота и так 
далее. Это и перевозки, и снабжение, и орга-
низация питания, и клининг, и прачечные 
услуги и многое другое. Конечно, многие хо-
тели бы вступить в договорные отношения с 
этими корпорациями, обеспечивать их. И в 
Иркутской области есть компании, которые 
уже успешно с этим справляются. Но у каждой 
крупной корпорации есть свои критерии от-
бора подрядчиков. И, конечно, надо учиться 
этим критериям соответствовать, чтобы уча-
ствовать в конкурсах и выигрывать тендеры.

  Екатерина  СЕРГЕЕВА
Фото Евгения КОЗЫРЕВА

Полную версию интервью читайте 
на сайте газеты «Областная» ogirk.ru

Алексей Соболь:
«Показать бизнесу, что есть 
возможность развиваться»
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   ЖЕНСКИЕ ИГРЫ 
   В КУКЛЫ

Свою первую славянскую 
народную куклу Валентина 
Викторовна сделала год на-
зад. С тех пор увлеклась. В 
ее большой коллекции есть 
обрядовые куклы, обереги, 
игровые. А есть куклы уни-
версальные, соединяющие 
в себе разные черты на-
родных кукол. Обрядовые 
куклы в старину делали к 
конкретному бытовому или 
сезонному событию. На-
пример, куклы Масленица, 
Пасха, Коляда – названия 
говорят сами за себя.

Куклы-обереги исста-
ри защищали дом от бед 
и неприятностей, болезней, 
помогали достичь цели. 
Среди оберегов Валентины 
Викторовны есть и куклы 
для личного пользования.

– Одна из них, я зову 
ее кукла Швеюха, хранится 
у меня дома, – улыбается 
дочь Анастасия. – Это лич-
ный оберег, талисман, по-
мощница моя.

Игровые куклы всегда 
предназначались для уте-
шения ребенка, развлече-
ния и обучения. По этим 
куклам можно узнать, на-
пример, чем убранство мо-
лодой девушки отличается 
от одеяния замужней жен-
щины.

Возрождая интерес к 
культуре русского наро-
да в традиционной народ-
ной кукле, мастер стре-
мится передать красоту и 
самобытность старинной 

игрушки. Автор тончай-
шим образом подбирает 
структуру, текстуру, рас-
цветку материала.

– Все мои игрушки вы-
полнены по мотивам на-
родных кукол. Раньше их 
делали из старых тканей, 
изношенных, бросовых. 
Энергетика была другая, – 
поясняет Валентина Петро-

ва. – Сегодня куклу можно 
изготовить быстро, нама-
тывая ткань на столбик. Но 
чтобы снарядить ее, одеть, 
нужно время. Материал 
выбираешь долго и вдум-
чиво. У меня много тка-
ни дома, потому что дочь 
шьет. А куклы я свои дарю, 
делаю на заказ. И люблю 
каждую.

   НЕ ОДЕЖДА, НО ОБРАЗ

У дочери Анастасии хоб-
би стало профессией. Твор-
ческий человек, созидатель, 
она начала шить народные 
костюмы, вдохновившись 
фольклором и традиция-
ми. И не просто возроди-
ла ремесло изготовления 
старинного костюма, но и 
перенесла его в современ-

ность. Ею изготовлены уни-
кальные свадебные наряды 
в народном стиле.

Костюмы, конечно, сти-
лизованы, но историчны. 
Юбки, сарафаны, выходные 
праздничные одежды. Они 
не просто вбирают в себя 
общеизвестные компонен-
ты. Но, если верить исто-
рикам моды, интегрируют 
характерные элементы, ре-
гиональные особенности 
– крой, расцветку, которые 
использовались в той или 
иной местности. И от этого 
приобретают подлинность. 

Народный костюм, если 
он не праздничный, изна-
чально создавался для ком-
форта хозяина. Глубокий 
разрез на рубахе, широкая 
юбка у сарафана – все дела-
лось для удобства. Анаста-
сия Петрова строго следует 
этому правилу. Особое вни-
мание уделяет детализации 
платьев. И как встарь ис-
пользует для отделки из-
делия кружева, украшения, 
атласные ленты. Работая, 
вкладывает душу и любовь 
к делу. Так рождается не 
просто одежда, но образ. 

Считается, что в старину 
женщина шила себе и до-
мочадцам одежду руками, 
и каждый стежок заговари-
вала или отмаливала. Так 
изделие становилось боль-
ше чем одеждой. Сегодня, 
во времена всеобщего по-
требления и достатка, такое 
сложно представить.

Сейчас Анастасия Петро-
ва работает над циклом ко-
стюмов – мужских косово-
роток, рубашек-вышиванок. 
Ее реплики сегодняшнего 
дня – точные копии ста-
ринных мужичьих нарядов 
– праздничных и повсед-
невных.

– Давно мечтала об этом, 
но тканей подходящих не 
было, все больше синтетика. 
Сейчас работаю со льном – 
практичный материал, ды-
шащий, легкий. В отделке 
рубах использую сложные 
орнаменты, машинную вы-
шивку, – делится мастер.

Софья, старшая дочь 
Анастасии, давно освоила 
швейное дело. Юная Ксения, 
младшая дочь – подмасте-
рье, а по совместительству 
модель, демонстрирует ма-
мины костюмы, занимает-
ся мастер-классами и шьет 
сама.

– Мне это интересно – и 
мамино шитье, и бабуш-
кины куклы. Я тоже скоро, 
наверное, пойду на швею. 
Шить я научилась в шесть 
лет, первые одежды для ку-
кол сама изготовила, – рас-
сказывает Ксения. – Так что 
выбор профессий у меня 
большой.

Семья как творческий 
союз, где все понимают друг 
друга и взаимно помогают. 
Это ли не счастье? 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
семьи Петровых

Талантливые люди
Семья – творческий союз, где все 
понимают друг друга и помогают

 � ХРАНИТЕЛИ ТРАДИЦИЙ  Семья как источник вдохновения. Три поколения творческой 
семьи Петровых из поселка Михайловка Черемховского района бережно сохраняют старинные 
традиции рукоделия, знакомят с русским народным творчеством, историческим наследием. 
Талант – это у них семейное. Валентина Викторовна, самая старшая из Петровых, всегда 
занималась рукоделием. Год назад она увлеклась изготовлением тряпичных кукол, со своими 
работами участвует в разного рода выставках. Дочь Анастасия пошла по стопам талантливой 
мамы – шьет народные костюмы, возрождает и популяризирует народную культуру, открыла 
целую мастерскую по индпошиву. София и Ксения, дети Анастасии, с юных лет участвуют  
в качестве моделей и сами осваивают искусство шитья.



OGIRK.RU12 OGIRK.RU12 22 мая 2024 № 54 (2696)

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Между двух огней
Мастера деревянной скульптуры многих стран 
выясняли, кто лучше в парке «Лукоморье»

27 мастеров, 16 команд – на фе-
стиваль в ангарскую Савватеевку 
съехались резчики по дереву из 
разных городов России – Новоси-
бирска, Санкт-Петербурга, Ижев-
ска, Хабаровска, Перми, Екате-
ринбурга и многих других. Вместе 
с россиянами творили гости из 
Китая, Монголии, Турции, Ирана 
и Беларуси. Мастер из Египта, к 
огорчению организаторов, ввиду 
личных проблем снялся с творче-
ского старта прямо в аэропорту. 

– Особенность этого фестива-
ля – выбранная тема «Свет и 
мрак: Противостояние». Она се-
годня актуальна как никогда, если 
мы посмотрим на международ-
ную обстановку и Россию. Работы 
мастеров год от года становятся 
сложнее, не только технически, 
но и более глубокими по смыс-
лу. Свет и тьма раскрылись по-
разному, отмечу, что зарубежные 
гости увидели тему иначе, чем 
наши команды, – сказал председа-
тель оргкомитета фестиваля Иван 
Бутенко.

Мастера из Монголии уже 
дважды бывали на творческом 
празднике. Раскрывая тему фести-
валя в этом году, они изобразили 
женщину, птицу, Солнце и Луну. 
Арт-объект мастеров из Китая – 
ребенок на круторогом быке вос-
певал беззаботное детство.

На соревнованиях было мно-
го новичков. Впервые приехали 
на смотр команды из Ростова-на-
Дону. Команда из Турции, тоже 
впервые участвовавшая в фести-
вале, решила показать противо-
стояние человека с собственным 
страхом. Мастер из Свирска Дам-
дин Базаржав, автор арт-объекта 
«Борьба» – один из самых моло-

дых скульпторов. В своей работе 
он также показал борьбу человека с 
самим собою.

В творческом состязании уча-
ствовали и женщины – компо-
зиция Любови Бывальцевой из 
Ижевска посвящена недавней тра-
гедии в концертном зале «Крокус 
Сити Холл». 

Работа мастера Сеида из Ира-
на «Я буду держать тебя за руку 
при свете» отсылает зрителей к 
известной работе Микеланджело, 
который когда-то вдохновился Би-
блией. Иранский резчик изобразил 
мужчину и женщину, протягива-
ющих друг другу руки. 

– Не существует тьмы, суще-
ствует только свет. Есть, конечно, 
и тень, но все в этом мире – ис-
ключительно свет. И я как худож-
ник могу добавить еще света в этот 
мир, – говорит Сеид.

Победителем жюри признало 
скульптурную композицию «Меж-
ду двух огней» Дениса Аранского из 
Беларуси. За застывшего в отчая-
нии мужчины скрестили мечи две 
женщины – ангел света и бес.

– Я в профессии с 2005 года, бо-
лее десяти раз выступал в Карелии, 
Томске, Нижнем Новгороде, других 
местах. Давно слышал про фести-
валь в Иркутской области, но уча-
ствовал в таком большом между-
народном мероприятии впервые. 
Над скульптурной группой работал 
неделю. Хотелось изобразить пре-
красную половину человечества 

в образе Света и Тьмы. Каждого 
из нас оберегает ангел-хранитель. 
Ангел света, конечно, победит – 
поэтому я изобразил его парящим, 
возвышающимся над Тьмою. Ком-
позиция выполнена из сосны, а 
еще я люблю работать с липой и 
тополем.

Впервые в качестве жюри вы-
ступали ребята из детского «Дви-
жения Первых». Приз своих сим-
патий они отдали Базаррагчаагий-
ну Цогбадраху и Пуреву Батхишигу 
из Монголии за работу «Свет во 
тьме».

– Тема в этом году непростая 
и очень актуальная. Выразить в 
дереве, в скульптуре ее достаточно 
сложно, но мастерам это удалось. 
Все работы яркие, глубоко проду-
манные, – отметил мэр АГО Сергей 
Петров.

Ежегодный фестиваль резчиков 
по дереву при поддержке област-
ного Агентства по туризму про-
ходит больше 10 лет. За эти годы в 
нем приняли участие более трех-
сот скульпторов со всех уголков 
мира. В этом году коллекцию парка 
пополнили  новые изумительные 
объекты. Уникальные работы из 
ангарской сосны, которые выпол-
нили авторы, хранятся под откры-
том небом в живописном парке в 
селе Савватеевка.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

СКУЛЬПТУРА  «Свет и мрак: Противостояние» 
– под таким названием в Иркутской области 
завершился XI международный фестиваль 
деревянной скульптуры «Лукоморье на Байкале» 
– 2024. Соревнование между мастерами проходило 
в Ангарском городском округе. Главный приз 
творческого смотра уехал  
в дружественную Беларусь.
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– Бывает такое: мечтал работать 

врачом, но по каким-то причинам 
– инженер или еще кто-то. Став 
родителем, говоришь ребенку, что 
нужно идти в медицину... Иногда, 
конечно, нужно настоять на каких-
то вещах, но все равно должна 
быть свобода выбора. Наблюдаем за 
детьми, смотрим, кому что больше 
нравится, у кого что лучше полу-
чается. От этого и отталкиваемся, 
– объяснил отец семейства. – Ва-
ня, например, начал лепить, ему 
доступно и понятно трехмерное 
пространство, и мы записали его в 
художественную школу. 

Все дети в этой семье чем-то за-
няты: архитектура, музыка, спорт, 
чтение, шахматы, робототехника. 
У ребят практически нет пауз в 
расписании. 

– Мы творческая семья. Па-
па делает менажницы деревянные, 
обучает детей. С сыном смастерил 
табуретки, кресло-качалку. Еще 
двое сыновей уже подключились. 
У нас дома своя мастерская «Вдох-
новение», где мы занимаемся 
эпоксидной смолой – столы ею 
заливаем, например. Делаем раз-
личные украшения, предметы бы-
та и аксессуары для дома. Пробуем 
точечную роспись, – говорит мать.

В традициях семьи – благотво-
рительность, выставки, волонтер-
ская деятельность, мастер-классы 
и т.д.

– На благотворительных ярмар-
ках продаем собственные изделия. 
Бывает, щедрые люди покупают 
кулончик за 5–6 тысяч рублей. 
Деньги переводятся на счет тех 
людей, которые нуждаются в помо-
щи. Есть в этом и воспитательный 
момент: через благотворительные 
акции мы показываем детям, что 
нужно помогать человеку, который 
оказался в затруднительном поло-
жении, – рассказывают родители. 

Главное кредо семьи – любовь и 
тепло нашу жизнь окрыляют. До-
ронины никогда не сидят на месте, 
участвуют в конкурсах, фестива-
лях, многого достигли. Три раза 
становились призерами в номина-
ции «Почетная семья». 

   СЕМЬЯ – ЭТО ПРОФЕССИЯ

Вторая семья, которую чество-
вали, живет в Хомутово. 

У Максима и Любови Апанасюк 
четверо детей: Елизавета, Дарья, 
Алиса и Климентий. Познакоми-
лись супруги в 2005 году, когда 
Любовь устраивалась на работу в 
информационно-издательскую 
компанию, одним из учредите-
лей которой был Максим. Встреча 
оказалась судьбоносной. 25 декабря 

2010 года они зарегистрировали 
свой брак. 

– Вся наша жизнь строится на 
воспитании детей, которые учат-
ся в музыкальной школе, рису-
ют. Мы всячески содействуем их 
развитию. Папа по образованию 
социальный психолог, кроме то-
го, народный мастер Иркутского 
района. Изготавливает изделия из 
кожи. Я – домохозяйка, пианистка, 
секретарь, помощник, – рассказы-
вает Любовь.

На вопрос, что самое важное в 
воспитании детей, ответила, что 
как родители они сформировали 
несколько принципов, ключевой 
из которых – единство: если папа 
что-то говорит детям, мама не 
должна ему противоречить: 

– Это работает. Старшая дочь, 
ей 13 лет, точно знает, как общать-
ся правильно. В школе, к при-
меру, подружкам помогает разре-
шить конфликты мирным путем. 
У нас в семье не принято выпивать 
спиртные напитки, естественно, 
все прекрасно понимают, что ку-
рение – это вред. Мы считаем, 
девочки должны быть девочками: 
у всех длинные косы, платья, ни-
каких бесформенных вещей. Они 
– будущие хозяйки, мамы, поэто-
му должны уметь готовить, сти-
рать. Уже сами шикарные тортики 
стряпают. Сын еще маленький, но 

уже знает, что такое шуруповерт, 
молоток. Мальчик должен вырасти 
мужчиной, хозяином. 

Супруги считают, что семья 
должна быть большой, говорят, 
одного ребенка вырастить даже 
сложнее, чем троих или четверых: 

– Когда детей трое, четверо, го-
раздо проще, потому что старшие 
помогают, для них это тоже важ-
ный воспитательный момент. Чем 
больше детей, тем проще и ин-
тереснее. Конечно, бывает тяже-
ло. Воспитание детей, семья – это 
целая профессия, ежедневная ра-
бота – с отношениями, чувствами, 
очень кропотливая, но работа при-
ятная. 

   ДЕТИ – ЭТО ОБЯЗАТЕЛЬНО

Третья семья – Олег и Елена 
Егоровы. У них четверо детей: Илья, 
Никита, Аксинья, София. Супруги 
познакомились в 1991 году, Олег 
был выпускником Ленинградской 
академии гражданской авиации, 
Елена пришла работать бортпро-
водником. 

Зарегистрировали свой брак 28 
августа 1993 года. В 2023 году Олег и 
Елена отметили жемчужную свадь-
бу – 30-летие семейной жизни. 

Сейчас оба работают учителями 
с детьми-инвалидами в коррекци-
онной школе. Это дело им по душе. 

– Мы рады, что работаем с се-
мьями, которые воспитывают осо-
бенных детей. 

В этих семьях нет, как правило, 
отцов, – говорит Елена. – Мой муж 
пошел работать в коррекционную 
школу, когда на пенсию вышел. Его 
вклад очень важен. Я ему благо-
дарна. 

Поддерживает ребятишек, у ко-
торых нет пап. Учит их работать с 
деревом, он педагог дополнитель-
ного образования. 

В 2013 году Егоровы заняли при-
зовое место в конкурсе «Почет-
ная многодетная семья» по Ок-
тябрьскому округу Иркутска. Все 
их дети окончили музыкальную 
школу. Илья работает в авиаком-
пании. Никита – военный сле-
дователь. Двойняшки Аксинья и 
София – десятиклассницы лицея 
№ 3 Иркутска. В семье все поют, 
играют на музыкальных инстру-
ментах, сочиняют песни и очень 
любят путешествовать.

– Некоторые хотят для себя по-
жить, не рожают детей, а для нас 
дети – это обязательно, – говорит 
отец семьи. – Главное – научить 
самостоятельности, доброму от-
ношению к миру, жить в любви. 
Показать, что важно стремиться, 
прежде всего, к чему-то духовному, 
а не материальному, научить быть 
счастливым вне зависимости от 
того, что ты имеешь, – говорит о 
принципах воспитания отец семьи. 

Сказал, когда были моложе, то 
проявляли больше строгости к де-
тям, чем сейчас: 

– Лучший способ воспитания 
– не строгость, а личный пример 
доброго поведения. Тогда ребенок 
отвечает тем же действием. За-
ставить человека быть хорошим 
нельзя. 

– Я всегда хотела детей, и они 
у нас замечательные. Внуков уже 
ждем. Старший сын женат. Всем 
говорю: рожайте, – дополнила су-
пруга. 

На церемонии со словами при-
ветствия к семьям обратилась за-
меститель руководителя Службы 
ЗАГС Иркутской области Елена 
Ткаченко. 

– Мы рады встретиться с вами 
в этом волшебном зале, где прак-
тически ежеминутно происходит 
великое чудо. Именно здесь рож-
дается семья. Сегодня в этом зале 
втройне здорово, потому что со-
брались самые лучшие, интересные 
семьи. Международный день семьи 
– красивый праздник, а в ваших 
домах день семьи – каждый день, 
и пусть каждый день будет самым 
счастливым, – пожелала она. 

Прозвучали поздравления от 
начальника Центрального отдела 
ЗАГС города Иркутска Инги Тро-
фимовой: 

– Дорогие наши семьи, мы се-
годня убедились, что счастье семьи 
уникально. У вас такие счастли-
вые лица. Благодарю вас за вашу 
жизнь, за ваших детей, за то, что 
пришли сегодня к нам, – сказала 
начальник и вручила семьям по 
караваю от Дворца бракосочетания. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

БЩЕСТВО

Многодетное счастье
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БЩЕСТВО

Пожар в Братском районе уничтожил сотни дач, а также 
14 жилых домов в Вихоревке, где пятьдесят человек за 
несколько часов потеряли все, что имели – крышу над 
головой, автомобили, вещи и документы. На следующий 
день после бедствия фонд «Вольное Дело» оказал фи-
нансовую помощь семьям, оставшимся без жилья и при-
слал пострадавшим предметы первой необходимости: 
продукты, воду, раскладушки, постельное белье, сред-
ства личной гигиены и посуду.

Жители Вихоревки также получили от фонда адресную 
помощь. Пострадавшим привезли запрошенные ими 
лекарства, термометры и манометры, двум семьям фонд 
«Вольное Дело» оплатил аренду квартир. На полученные 
средства жители в первую очередь купили самое необ-
ходимое – одежду, телефоны, бытовую технику.

«Из дома нас выдернул пожарный, мы даже документы 
не успели взять, – вспоминает Павел Васильев. – Все сго-

рело». Полученную от фонда материальную помощь Па-
вел намерен направить на строительство нового дома.

«Я была на работе, когда позвонила мама и сказала, что 
огонь с дач перекидывается на наш участок, а через 
час сказала, что дом полностью сгорел, – рассказыва-
ет Влада Бодырко. – В огне мы потеряли все». Сейчас 
Влада с дочерью и родителями переехали в дом к бра-
ту. Помимо финансовой помощи, фонд «Вольное Дело» 

передал им мебель и будку для собаки, о которой они 
просили. 

А вот Ксении Мельниченко удалось сохранить дом – по-
тушить пожар ей помогли соседи. В огне лишь немного 
обгорел фасад и оплавились подоконники. В ближай-
шее время фонд «Вольное Дело» выполнит отделку 
дома. Силами фонда уже восстановили забор, который 
во время пожара экстренно снесли.

  Ольга ЖАРКОВА

   ПОМОЩЬПОМОЩЬ    Промышленник и Промышленник и 
общественный деятель Олег Дерипаска общественный деятель Олег Дерипаска 
помогает пострадавшим от пожаров в помогает пострадавшим от пожаров в 
Братском районе. Основанный им фонд Братском районе. Основанный им фонд 
«Вольное Дело» оказал материальную «Вольное Дело» оказал материальную 
поддержку 14 семьям, потерявшим дома в поддержку 14 семьям, потерявшим дома в 
пожаре, доставил гуманитарную помощь пожаре, доставил гуманитарную помощь 
пострадавшим, приобрел медикаменты и пострадавшим, приобрел медикаменты и 
другие необходимые вещи.другие необходимые вещи.

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

ПОСТРАДАВШИЕ В ПОЖАРЕ В ВИХОРЕВКЕ ПОЛУЧИЛИ 
ПОДДЕРЖКУ ОТ ФОНДА ОЛЕГА ДЕРИПАСКИ

   РАБОТАРАБОТА
В Приангарье более В Приангарье более 
1400 граждан смогли 1400 граждан смогли 
воспользоваться воспользоваться 
бесплатной юридической бесплатной юридической 
помощью органов помощью органов 
занятости.занятости.

В министерстве труда и занятости 
Иркутской области сообщили, что 
в рамках государственной систе-
мы бесплатной юридической по-
мощи работа по предоставлению 
консультаций населению ведется 
совместно с Кадровым центром 
региона.
Чаще всего граждан интересовали 
вопросы регистрации в качестве 
безработных, получения пособий 
и мер поддержки, прохождения 
профессионального обучения, 
пенсионного обеспечения, заклю-
чения социальных контрактов. 
Также были обращения за помо-
щью по использованию цифровой 
платформы «Работа в России» и 
соблюдения трудовых прав, в том 
числе членов семей участников 
специальной военной операции.
– Специалисты не только консуль-
тируют граждан, но и оказывают 
помощь в решении конкретных 
юридических вопросов, связан-
ных с трудовыми отношениями и 
социальным обеспечением. Такая 
практика позволяет гарантиро-
вать доступ к юридической под-
держке для всех граждан региона 
и повышает уровень защиты их 
прав, – прокомментировал ми-
нистр труда и занятости Иркут-
ской области Кирилл Клоков.

С подробной информацией 
о порядке обращения за 

бесплатной юридической 
помощью можно ознако-
миться на официальном 

сайте министерства 
https://clck.ru/34UdQR.

   СФЕРА ЖКХСФЕРА ЖКХ    20 мая 20 мая 
энергохолдинг Эн+ приступил энергохолдинг Эн+ приступил 
к гидравлическим испытаниям к гидравлическим испытаниям 
в Иркутске. С их помощью в Иркутске. С их помощью 
удается обнаружить наиболее удается обнаружить наиболее 
уязвимые участки трубопроводов, уязвимые участки трубопроводов, 
которые впоследствии будут которые впоследствии будут 
отремонтированы. Этим летом отремонтированы. Этим летом 
специалисты обследуют в городе специалисты обследуют в городе 
565 км теплосетей.565 км теплосетей.

Традиционно гидравлические испытания 
стартуют сразу после завершения ото-
пительного сезона. Сначала происходит 
расхолаживание тепловых сетей, кото-
рое, как правило, занимает от 9 часов до 
суток. В течение 10 дней проводят испы-
тания. Это необходимо, чтобы исключить 
аварийные ситуации зимой. Так, по сло-
вам энергетиков, в 2023 году проведение 
испытаний позволило выявить свыше 
200 дефектов. Как результат – минувший 
отопительный сезон в Иркутске прошел 
без сбоев.

Увидеть, что собой представляют гидрав-
лические испытания, журналисты смогли 
на примере теплового участка, располо-
женного на территории Иркутской об-
ластной клинической больницы. Здесь 
на прочность сначала решили проверить 
резервный трубопровод.

– Насос создает рабочее давление, которое 
поступает внутрь трубопровода, тем самым 
создавая избыточное давление для того, 
чтобы проверить, как трубопровод его вы-
держит. Это позволит понять, насколько 
сети готовы к прохождению отопительного 
сезона, – пояснил Алексей Важенин, на-
чальник района тепловых сетей № 1 ООО 
«Байкальская Энергетическая Компания» 
(входит в Эн+).
По его словам, в тепловые сети подается 
вода температурой 40 градусов и избы-
точным давлением 1,6 мегапаскалей. По-
простому: если эту струю направить верти-
кально вверх, то она достанет примерно до 
высоты 53 этажа. Давление в трубах выдер-
живается не менее 10 минут и затем плавно 
снижается. Если есть повреждение, сопро-
вождающееся большой утечкой, это сразу 
же отображается на приборах измерения. 
Испытания показали, что резервный тру-
бопровод герметичен, утечек нет. В ближай-
шее время будет проведено испытание ос-
новного трубопровода, а корпуса больницы 
будут переведены на резервный.
– Помимо гидравлических испытаний, мы 
используем другие методы диагностики 
тепловых сетей. Например, проводим уль-
тразвуковую толщинометрию для опреде-
ления остаточной толщины стенки трубо-
проводов. Телевизионное обследование 
внутренней поверхности трубопроводов 
делаем для изучения состояния влияния 

внутренней коррозии на состояние метал-
ла стенки трубопроводов. Для внутритруб-
ной диагностики используем робота. Такой 
комплексный подход позволяет собрать ак-
туальную информацию о состоянии сетей и 
провести ремонт на уязвимых участках, – 
рассказал Алексей Афанасьев, начальник 
службы диагностики тепловых сетей и кон-
троля металлов ООО «Байкальская Энерге-
тическая Компания» (входит в Эн+).

Гидравлические испытания тепловых се-
тей энергетики проведут в четыре этапа. 
С 20 по 30 мая подачу горячего водоснаб-
жения временно приостановят в части 
Свердловского и Октябрьского округов, а 
также в районе поселка Маркова. С 27 мая 
до 5 июня горячее водоснабжение отклю-
чат в некоторых домах Ленинского округа 
Иркутска. С 10 по 20 июня – в части Сверд-
ловского и Октябрьского округов. С 1 по 11 
июля – в части Свердловского и Правобе-
режного округов.

Узнать об отключениях на тепловых 
сетях, обслуживаемых «Байкальской 
энергетической компанией», иркутяне 
могут на сайте «Иркутской энергос-
бытовой компании». Также можно по-
звонить в контакт-центр по телефонам: 
8 800-100-9777 или 8 3952-790-777.

  Наталья МУСТАФИНА 
Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА

Тепловые сети 
проверяют на прочность

ОБРАЩЕНИЯ 
В КАДРОВЫЙ 
ЦЕНТР
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Хорошо известная в монголь-
ских бизнес-кругах, эта выстав-
ка обычно объединяет различные 
мероприятия – деловые и куль-
турные. А участвуют в ней как 
иркутские предприниматели, так 
и представители различных сфер 
бизнеса из других российских ре-
гионов – те, кто планирует осва-
ивать рынок соседней страны. 

В этот раз юбилейная выстав-
ка «Ворота в Азию» прошла со-
вместно с международной вы-
ставкой по энергоэффективности, 
инновациям и возобновляемым 
источникам энергии IREEE-2024, 
которую организовали Мини-
стерство энергетики и Нацио-
нальная торгово-промышленная 
палата Монголии. Мероприятие 
собрало несколько десятков мест-
ных специалистов и компаний, 
действующих в сфере энергети-
ки, а также их коллег из России 
и Китая.  

Благодаря этим мероприяти-
ям Монголию посетило около 1200 
Российских компаний из разных 
регионов РФ.

 По завершении выставки, 
в ходе торжественного приема, 
участникам вручили дипломы. 

А Александра Сидорова руковод-
ство НТПП наградило высшей 
наградой – почетным орденом 
«Хийморь». Как говорится в 
представлении, «за значитель-
ный вклад в развитие торгово-
экономического сотрудничества 
бизнес-кругов Монголии и Рос-
сийской Федерации».  

К слову, у Александра Сидорова 
этот почетный орден НТПП Мон-
голии уже второй, что является 
уникальным случаем: никто еще 
не награждался орденом «Хий-
морь» дважды. 

 Константин КУЛИКОВ
Фото автора

БЩЕСТВО

  НАСЛЕДНИКИ НАСЛЕДНИКИ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙПОБЕДИТЕЛЕЙ  
Ангарский завод 
полимеров 
присоединился к 
Международной 
акции «Сад 
памяти».

В выходной день не-
фтяники вместе с семья-
ми решили не отступать 
от сложившейся традиции 
– озеленять город. Сотруд-
ники АО «Ангарский завод 
полимеров» (входит в ПАО 
«НК «Роснефть») приня-
ли участие в Международ-
ной акции «Сад памяти», 
высадив в сквере «Пио-
нер» 79 саженцев кленов 
Гиннала, по количеству 
лет, прошедших со Дня Ве-
ликой Победы. Данная ак-
ция символизирует пре-
емственность поколений и 
станет вкладом в сохране-
ние исторической памяти 
о погибших в годы Великой 
Отечественной войны.

В начале мероприятия 
для участников был прове-
ден небольшой инструктаж 
от консультанта по озеле-
нению. В высадке деревьев 
приняли участие около 100 
работников предприятия 
и члены их семей. Дети 
смогли не только посадить 
дерево, но и привезти до-
мой частичку природы 

– флорариум, изготовлен-
ный на мастер-классе. Во-
ду для полива традицион-
но предоставил МУП АГО 
«Ангарский водоканал».

Среди участников ак-
ции – экономист «АЗП» 
Ирина Китова и ее сын 
Владимир. Они высадили 
два саженца.

– Поучаствовать в ак-
ции я согласилась с боль-
шим удовольствием. Акция 
– символ памяти, которая 

жива, мы знаем о подвиге 
наших предков, помним о 
Победе, – рассказала Ири-
на Китова. – Мой дедуш-
ка – мамин папа – дошел 
до Берлина. Саженец, ко-
торый высадил Владимир, 
мы посвятили ему. Хочет-
ся, чтобы в таких акциях 
принимало участие больше 
людей, все-таки растения – 
это жизнь и созидание.

За прошедшие годы в 
парке 10-летия Ангарска 

сотрудниками «АЗП» бы-
ло высажено порядка 130 
саженцев рябины и кустов 
спиреи. На улице Лени-
на, недалеко от знаковой 
стелы «Город, рожденный 
Победой», работники заво-
да высадили 300 саженцев 
сирени. Как отмечают ор-
ганизаторы памятной ак-
ции, насаждения помогут 
повысить качество воздуха 
и снизить уровень шума, 
сделают жизнь населения 
более благоприятной и бу-
дут способствовать укре-
плению здоровья жителей 
города.

Свой саженец руково-
дитель центральной завод-
ской лаборатории Светлана 
Забродина посвятила миру 
и добру.

– Нашим заводом уже 
несколько лет проводит-
ся высадка деревьев, и она 

пользуется популярностью. 
Я рада, что наш коллектив 
привлекает к таким меро-
приятиям целые семьи, – 
поделилась Светлана Забро-
дина. – Для детей провели 
небольшие мастер-классы, 
мы привезем домой сук-
кулент, будем смотреть за 
ним, выращивать. Детиш-
кам дали красивые, яркие 
панамки, фартуки и лейки, 
а это уже повысило настро-
ение и подзарядило нас. Мы 
сами живем неподалеку от 
парка и будем проходить 
мимо, смотреть, как растет 
наше дерево. Главное, что-
бы экология была на выс-
шем уровне. Наши деревья 
станут фильтрами, которые 
будут перерабатывать и да-
вать нам очищенный воз-
дух.

 Мария СЛЕПЦОВА

  ПРИЗНАНИЕПРИЗНАНИЕ    В Улан-Баторе завершилась 
40-я универсальная выставка «Ворота в Азию», 
организатором которой уже два десятилетия 
является иркутский предприниматель Александр 
Сидоров, эксперт Российско-монгольского делового 
совета.

ИРКУТЯНИНА НАГРАДИЛИ ВЫСШИМ 
ОРДЕНОМ НТПП МОНГОЛИИ

Там, где клен шумит
СПРАВКА
Сохранение окружающей среды для будущих поколений – не-
отъемлемая часть корпоративной культуры и один из ключе-
вых принципов деятельности «Роснефти». Компания реализует 
ряд масштабных экологических программ и является лидером 
в области минимизации воздействия на окружающую среду и 
повышения экологичности производства, ежегодно инвестируя 
значительные средства в природоохранную деятельность. Про-
водя акции в регионах присутствия, ПАО «НК «Роснефть» спо-
собствует формированию экологической культуры населения.
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Экономист «АЗП»Экономист «АЗП»
Ирина Китова и ее сынИрина Китова и ее сын
ВладимирВладимир

  МУЗЫКАМУЗЫКА    В архитектурно-этнографическом музее «Тальцы» 
13–14 июля пройдет первый Всероссийский молодежный 
фестиваль-форум «Ангара-Джаз». Инициаторами его создания 
выступили губернатор Игорь Кобзев и народный артист России 
Игорь Бутман. 

– Уверен, что фестиваль как востребованный и понятный культурный продукт ста-
нет важным аргументом для посещения Иркутской области. Приглашаем всех люби-
телей джаза и музыки вообще посетить это яркое мероприятие. Сейчас мы готовим 
программу фестиваля. Хотелось бы не только дать молодежи возможность выступить 
на большой сцене, но и прикоснуться к уникальной истории нашей области, посетив 
музей под открытым небом «Тальцы», увидеть Байкал, посмотреть, как живут иркутя-
не. Мы со своей стороны создадим все условия для комфортного пребывания участ-
ников и гостей фестиваля, – заявил губернатор Игорь Кобзев.
Джазовый фестиваль проводится для творческого обмена опытом между профессио-
нальными музыкантами и подрастающим поколением артистов. Участниками фести-
валя станут 110 молодых музыкантов в возрасте от 18 до 35 лет. В настоящее время 
ведется конкурсный отбор в онлайн-режиме. 
– Еще никогда не играл в более красивом месте. Поэтому наш фестиваль обещает 
стать уникальным событием как в музыкальном плане, так и с точки зрения эстети-
ки. Планируем провести мастер-классы и творческие встречи, организовать джем-
сейшены. С нетерпением жду встречи, – отметил Игорь Бутман.

 Василий ПЕТРОВ

ДЖАЗ НА БЕРЕГАХ АНГАРЫ
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  НАСЕЛЕНИЕ  
Представители 
частных клиник и 
государственных 
учреждений стали 
участниками круглого 
стола «Сохранение 
репродуктивного 
здоровья женщин 
Иркутской области. 
Взаимодействие 
и социальная 
ответственность 
бизнеса и государства». 
Мероприятие состоялось 
20 мая в Иркутске. 
Организаторами 
стали министерство 
здравоохранения 
Иркутской области, 
Общественная палата 
региона и АНО «Школа 
для родителей». 

ЗАДАЧ БУДЕТ ВСЕ БОЛЬШЕ 

– Все вместе мы оказываем по-
мощь в рамках существующих 
нормативно-правовых документов 
как в государственных, так и в 
частных клиниках, – обратилась 
к собравшимся главный внештат-
ный специалист-эксперт по аку-
шерству и гинекологии министер-
ства здравоохранения Иркутской 
области, заслуженный врач РФ На-
талья Протопопова. – Однако есть 
информация, которая нуждается в 
обсуждении. Мы должны четко по-
нимать, где мы сейчас находимся 
и куда мы идем. Мы готовы вы-
слушать все ваши предложения, 
касающиеся взаимодействия в 
рамках проведения консультаций 
и оказания медицинской помощи 
нашим пациентам. Мы благодар-
ны, что вы откликнулись на наше 
предложение и приняли участие в 
проведении первого круглого стола 
на эту тему. Очень важно то, что 
он организован в Год семьи. Перед 
нами стоят важные задачи, и с 
каждым годом их будет становить-
ся все больше и  больше. 

– Сейчас мы проводим диспан-
серизацию населения Иркутской 
области и для всех нас важна ре-
альная картина – как обстоят дела 
на самом деле, – сказала глав-
ный врач Иркутского городского 
перинатального центра, председа-
тель комиссии Общественной па-
латы Иркутской области по под-
держке материнства, детства, се-
мьи, участников СВО и их семей 
Ирина Ежова. – Между нашими 
учреждениями важно не только 

взаимодействие, но и социальная 
ответственность, как и обозначено 
в теме данного круглого стола. Ведь 
все наши пациентки – это житель-
ницы нашего региона, для которых 
важно сохранить свое репродук-
тивное здоровье и родить детей. 

Как отметила Ирина Ежова, со-
гласно статистическим данным, в 
Иркутской области – полмиллиона 
женщин репродуктивного возрас-
та. В областном центре 32 учреж-
дения, включая клиники и каби-
неты, имеют лицензию на оказа-
ние акушерско-гинекологической 
помощи. Главный врач городского 
перинатального центра поддержала 
предложение Натальи Протопопо-
вой об организации совместных 
медицинских консилиумов, чтобы 
оказать пациентам всестороннюю 
помощь.

По словам руководителя управ-
ления Росздравнадзора по Иркут-
ской области Ольги Лебедь, в При-
ангарье работает 205 организаций 
по профилю «акушерство и гине-
кология». Из них: 11 федеральных, 
71 государственная, 123 частных. 

ПРИАНГАРЬЕ – В ТОП-10 ПО 
ПОКАЗАТЕЛЯМ РОЖДАЕМОСТИ 

Как отметила замначальника 
отдела организации медицинской 
помощи женщинам и детям ми-
нистерства здравоохранения Ир-
кутской области  Наталья Калин-
кова, в России взят курс на по-
вышение рождаемости, улучшение 
демографических показателей. Су-
дя по посланию президента России 
Владимира Путина Федеральному 
собранию в 2024 году, именно этой 
теме будет уделяться наибольшее 
внимание. 

– Иркутская область имеет свои 
особенности, связанные с протя-
женностью и плотностью населе-

ния. Порядка 80% жителей про-
живает в городах. Согласно данным 
статистики, мужчин в регионе 
меньше, чем женщин: 54% жен-
ского населения и 46% – мужского. 
Наш регион имеет высокий по-
тенциал по рождаемости и вхо-
дит в топ-10 лидеров российских 
регионов с высоким суммарным 
коэффициентом рождаемости. В 
2022 году он составил 1,6, что выше 
общероссийского показателя в 1,4, – 
сообщила Наталья Калинкова.

В 2023 году в Приангарье была 
утверждена Государственная ре-
гиональная программа Иркутской 
области «Повышение рождаемости 
в Иркутской области» на 2023–2025 
годы, а также Национальная стра-
тегия действий в интересах жен-
щин в Иркутской области. 

– За полгода проведена большая 
работа, – рассказала заместитель 
начальника отдела организации 
медицинской помощи женщинам 
и детям министерства здравоохра-
нения Иркутской области. – В ны-
нешнем году не наблюдается суще-
ственного снижения уровня рож-
даемости. Он составил всего 5%, 
в то время как в 2023 году – 5,7%. 
Охват консультативными услугами 
женщин, которые думают о пре-
рывании беременности, составил 
95%, что выше общероссийского 
показателя. 97% женщин проходят 
мотивационное анкетирование, 
что способствует принятию реше-
ния по сохранению беременности. 
Ведется большая информационно-
коммуникационная работа: орга-
низовано более 1,5 тыс. различных 
мероприятий – от раздачи букле-
тов до проведения онлайн-конфе-
ренций со специалистами. 

В числе первоочередных задач, 
которые ставит перед собой мини-
стерство здравоохранения Иркут-
ской области, – реализация про-
ектов по репродуктивному здоро-
вью и повышению рождаемости, 
проведение диспансеризации по 

оценке репродуктивного здоровья 
населения. 

«ПОДАРОК МАМЕ»

Руководитель Школы для ро-
дителей Ольга Макаревич провела 
презентацию своего проекта «По-
дарок маме». Он предполагает вру-
чение мамам подарочного пакета с 
печатной продукцией – журна-
лом, памятками, также будут даны 
ссылки – на сайт с видеороликами, 
статьями от экспертов и на теле-
грам-канал для получения кон-
сультаций от специалистов. 

– Через некоторое время после 
выписки из роддома мама остается 
один на один со своим ребенком и 
не всегда знает, как правильно за 
ним ухаживать, возникают труд-
ности с грудным вскармливанием, 
– рассказала Ольга Макаревич. – 
Проект будет мультиформатным. В 
печатном издании он будет реали-
зован на территории Иркутска, за 
счет сайта он будет доступен в лю-
бом уголке нашей страны. В пер-
спективе мне хотелось бы видеть 
«Подарок маме» в руках каждой 
женщины, которая выписывается 
из роддома. Это будет свидетель-
ством того, что о ней заботятся, 
что она важна.  

Участники круглого стола обсу-
дили взаимодействие между го-
сударственными учреждениями и 
частными клиниками по вопро-
сам сохранения репродуктивного 
здоровья. Стороны отметили важ-
ность такого диалога и решили 
проводить совместные меропри-
ятия на постоянной основе. Так, 
осенью 2024 года планируется ор-
ганизовать круглый стол на тему 
межведомственного взаимодей-
ствия, организации совместных 
консилиумов. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото предоставлены 
организаторами мероприятия

Курс на демографию

№
Сведения о составе и характере

раскрываемой информации

Ссылка на адрес сайта 

ООО «Байкальская энер-
гетическая компания» в 

сети Интернет

1.

Раскрытие информации субъ-
ектами оптового и розничного 
рынков электрической энер-
гии (постановление Правитель-
ства № 24 от 21.01.2004)

Структура и объем за-
трат на производство 
и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2023 
год

https://bec-company.ru/
raskrytie-informatsii/

2.
Раскрытие информации 
производителями электри-
ческой энергии (постановле-
ние Правительства № 24 от 
21.01.2004)

Расход электроэнер-
гии на собственные и 
хозяйственные нужды 
за 2023 год, млн кВт.ч.

https://www.bec-company.
ru/raskrytie-informatsii/

Реклама
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

 � ПОДДЕРЖКА   
19 мая отмечался День 
памяти людей, умерших 
от СПИДа, а данный 
номер нашей газеты, вы 
наверняка уже обратили 
на это внимание, вышел с 
логотипом красного цвета, 
и это неслучайно. Таким 
образом редакция газеты 
«Областная» поддержала 
акцию «Классный 
красный» Иркутского 
областного Центра по 
профилактике и борьбе со 
СПИД и инфекционными 
заболеваниями. Ее 
цель напомнить о 
необходимости заботиться 
о своем здоровье и 
регулярно проходить 
обследование на ВИЧ-
инфекцию, даже если 
вы считаете, что данная 
проблема вас не касается и 
не коснется никогда.  

Благодаря и таким кампани-
ям случаи, когда человек узнает о 
своем положительном ВИЧ-статусе 
слишком поздно, в Приангарье со-
кращаются от года к году. Ковар-
ная инфекция не имеет специфи-
ческих симптомов, а скончаться 
в итоге человек может от ВИЧ-
ассоциированных заболеваний, та-
ких как лимфома головного мозга, 
саркома Капоши, цитомегалови-
русная инфекция, пневмоцистная 
пневмония, которые в ином случае 
никогда бы не возникли. И помочь 
больному в таких случаях уже не-
возможно.

При этом своевременное вы-
явление и лечение позволяет со-
хранить хорошее самочувствие на 
долгие десятилетия, быть безопас-
ным для своего партнера и, что 
самое важное, родить здоровых 
детей. 

Кстати, напомним о том, что 
портрет человека, живущего 
с ВИЧ-инфекцией, в последнее 
время очень изменился. Сегод-
ня это гражданин средних лет, 
среднего достатка и даже вы-
сокого достатка, полностью со-
циализированный и хорошо об-

разованный. А представление о 
том, что ВИЧ-инфекцией могут 
заразиться только потребители 
инъекционных наркотиков, ра-
ботницы коммерческого секса и 
другие маргинальные группы, 
давно устарело.  

По данным Иркутского центра 
СПИД, на 1 января 2024 года в Ир-
кутской области проживает 30467 
человек с подтвержденным диа-
гнозом ВИЧ-инфекция, основным 
путем передачи остаются незащи-
щенные половые контакты в воз-
растной группе 30–49 лет. За 2023 
год выявлено 1730 новых случаев 
ВИЧ-инфекции, из которых 985 
мужчин и 745 женщин.

Информационная кампания 
«Классный красный», которую 
поддержали СМИ, иркутская ави-
акомпания, вузы и другие орга-
низации, – еще один способ на-
помнить о важности заботы о соб-
ственном здоровье. Повторить ак-
цию планируют 1 декабря – во Все-
мирный день борьбы со СПИДом.  
Больше информации по вопро-
сам ВИЧ/СПИД в Иркутской об-
ласти по телефону горячей линии 
88003502299.

 � Елена ОРЛОВА

– В 2020 году родилась 
идея создать Суворовское 
военное училище с рестав-
рацией, реконструкцией 
объектов культурного на-
следия, где-то строитель-
ством новых объектов. Ее 
поддержал президент Рос-
сии Владимир Путин. Ми-
нистерство обороны, пра-

вительство Иркутской об-
ласти, депутатский корпус, 
строители приложили все 
усилия для того, чтобы это 
все восстановить. Президент 
Владимир Путин в посла-
нии к Федеральному Со-
бранию сказал, что нужно 
внимательно относиться к 
объектам культурного на-

следия. Если в России поя-
вится национальный проект 
по их восстановлению, то 
Иркутская область примет 
все усилия, чтобы в него вой- 
ти, – сказал Игорь Кобзев.

Сейчас в Иркутске идет 
реставрация исторического 
здания по улице Каланда-
ришвили, 12, ее завершат 

в этом году. Продолжается 
реставрация Дома актера, 
начато проектирование ре-
ставрации здания Театра 
юного зрителя на улице Ле-
нина, 13 в Иркутске. Сред-
ства на это выделены из 
областного бюджета. Всего 
же в этом году в Иркут-
ской области проведут со-
хранение 184 памятников 
истории и культуры наро-
дов Российской Федерации. 
Согласно федеральному за-
конодательству, собствен-
ники зданий проводят ра-
боты за собственный счет, 
обязательно под контролем 
Службы по охране объектов 
культурного наследия.

В регионе расположе-
но более 10 тыс. объектов 
культурного наследия. Из 
них 4,4 тыс. являются вы-
явленными. Сейчас в ре-

гионе идет изучение этих 
объектов. Эксперты, имею-
щие лицензии министер-
ства культуры Российской 
Федерации, на основании 
архивных, исторических, 
архитектурных сведений 
определяют, являются ли 
объекты памятниками 
истории и культуры наро-
дов Российской Федерации. 
С 2022 года обследовали 1090 
объектов. Из них к включе-
нию в реестр памятников 
истории и культуры наро-
дов Российской Федерации 
рекомендовано около 700 
объектов. Согласно Страте-
гии государственной куль-
турной политики Россий-
ской Федерации, масштаб-
ное исследование завершат 
к 2030 году.

 � Юрий ЮДИН 
 Фото Алексея КУШНИРЕНКО

БЩЕСТВО

Присоединяемся к акции 
«Классный красный»

Сохранить объекты культурного наследия
 � НАСЛЕДИЕ Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев принял участие в Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев принял участие в 

мероприятии Совета законодателей Сибирского федерального округа. Оно было посвящено мероприятии Совета законодателей Сибирского федерального округа. Оно было посвящено 
законодательному обеспечению государственной охраны объектов культурного наследия. законодательному обеспечению государственной охраны объектов культурного наследия. 
Участие в совещании приняли председатель Совета законодателей Сибирского федерального Участие в совещании приняли председатель Совета законодателей Сибирского федерального 
округа, председатель Законодательной думы Томской области Оксана Козловская, округа, председатель Законодательной думы Томской области Оксана Козловская, 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области Александр Ведерников, председатель Законодательного Собрания Иркутской области Александр Ведерников, 
председатели законодательных органов власти республик Тыва, Хакасия, Алтайского, председатели законодательных органов власти республик Тыва, Хакасия, Алтайского, 
Красноярского краев, Кемеровской области. Встреча прошла в Суворовском училище. Глава Красноярского краев, Кемеровской области. Встреча прошла в Суворовском училище. Глава 
региона подчеркнул, что это учебное заведение является ярким примером реставрации региона подчеркнул, что это учебное заведение является ярким примером реставрации 
объекта культурного наследия для современного использования. Несколько его зданий объекта культурного наследия для современного использования. Несколько его зданий 
являются памятниками истории и культуры регионального значения – это бывшее являются памятниками истории и культуры регионального значения – это бывшее 
юнкерское училище, построенное в конце 19 века. Долгое время в исторических зданиях юнкерское училище, построенное в конце 19 века. Долгое время в исторических зданиях 
располагалось Иркутское высшее военное авиационное училище. С 2008 года они пустовали.располагалось Иркутское высшее военное авиационное училище. С 2008 года они пустовали.
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НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

   ПЕРВАЯ БАНКОВСКАЯ 
   КАРТА В РОССИИ БЫЛА
    У ГОРБАЧЕВА

Управляющий Отделением по 
Иркутской области Сибирского 
Главного управления Центрального 
банка РФ Игорь Коржук поблагода-
рил организаторов мероприятия, а 
также всех присутствующих. 

– Цифровой рубль – это один 
из инфраструктурных проектов, 
который запустил Банк России, – 
рассказала эксперт Отделения по 
Иркутской области Сибирского 
Главного управления Центрального 
банка РФ Елена Дмитриева. – Банк 
России постоянно вводит новые 
платежные инструменты. Сейчас 
все, что изобретается, тут же вне-
дряется, и мы успешно пользуемся 
этими технологиями. Раньше от 
изобретения технологии до ее вне-
дрения могли пройти десятки лет. 

Например, банковские карты 
появились в 50-х годах в Америке. 
Сначала их было всего 20, за год 
их число увеличилось до 280. На 
первом этапе «пластиком» можно 
было расплатиться только в ресто-
ранах Нью-Йорка. Владельцем пер-
вой карты в России в 1987 году стал 
президент Михаил Горбачев. 

– Сейчас мы являемся свидете-
лями колоссального скачка внедре-
ния новых платежных инструмен-

тов. Например, в 2019 
году была 

запущена система СБП. Сейчас ею 
пользуется каждый второй граж-
данин нашей страны. Для пред-
принимателей важно то, что этот 
продукт позволяет сократить из-
держки. В будущем планируется 
внедрить систему расчетов с по-
мощью биометрических данных в 
торговых сетях: не нужно будет 
ничего прикладывать к терминалу, 
достаточно будет продемонстриро-
вать свое лицо, – подчеркнула Еле-
на Дмитриева.

   ЦИФРОВАЯ 
   ФОРМА РУБЛЯ 

По ее словам, цифровой рубль 
– это цифровая форма рубля, кото-
рый уже существует в наличном и 
безналичном обращении. Техниче-
ски он представлен как цифровой 
код, который генерируется на плат-
форме, оператором которой явля-
ется Банк России. Один цифровой 
рубль равен одному наличному или 
безналичному рублю. Его отличие 
от криптовалют заключается в том, 
что эмитентом цифрового рубля 
выступает Банк России, а эмитен-
тами криптовалют являются май-
неры, которые генерируют циф-
ровой код с помощью технологии 
блокчейн.

Для каждого человека цифро-
вой кошелек будет открыт в одном 
экземпляре, в него можно будет 
попасть через приложения банков, 
подключенных к цифровой плат-
форме. Тарифы будут одинаковыми 

для всех пользователей – физиче-
ских лиц, платежи будут осущест-
вляться по Q-коду, как в системе 
СБП, отличием является отсутствие 
лимита на объем перевода. С циф-
рового счета средства можно будет 
перевести на счет карты, а потом 
снять их в банкомате. Пополнить 
кошелек можно на сумму не бо-
лее 300 тыс. рублей в месяц. Если 
этот лимит исчерпан, то с просьбой 
о пополнении нужно будет обра-
титься к другому человеку. Полу-
чать кредиты и открывать вклады в 
цифровом рубле будет нельзя.

Сейчас в пилотном проекте по 
внедрению цифрового рубля уча-
ствуют 12 банков и 600 пользова-
телей из восьми регионов России. 
Тарифы для компаний будут не 
выше, чем в системе СБП. Глав-
ным преимуществом станет воз-
можность использования цифро-
вого кошелька в офлайн-формате, 
систему планируется внедрить к 
2025 году. Тогда же планируется за-
пустить технологию в целом.

Сейчас 72 страны мира из 81 
работают над созданием своей 
цифровой валюты. В перспективе 
между государствами планирует-
ся запустить программу по транс-
граничным расчетам в цифровых 
валютах, что позволит обходить 
корреспондентские счета и систему 
«Свифт». Участники встречи за-
дали свои вопросы, дали обратную 
связь по проекту в целом.

   РЕШЕНИЕ 
   ПО КЛЮЧЕВОЙ СТАВКЕ 

Порядка 15 тыс. российских 
предприятий, представляющих 
ключевые виды экономической де-
ятельности, принимают участие в 
опросах предприятий нефинансо-
вого сектора экономики, которые 
Банк России проводит уже 26-й 
год, рассказала эксперт Отделения 
по Иркутской области Сибирского 
Главного управления Центрального 
банка РФ Инна Юдина.

– В Иркутской области в опросах 
участвуют 160 предприятий мало-
го, среднего бизнеса, а также ин-

дивидуальные предприниматели. 
Помимо оценки текущего изме-
нения деловой активности, объ-
емов производства, спроса, в фоку-
се внимания ожидания предпри-
ятий на ближайшую перспективу 
– три месяца. Заполнение анкеты 
не занимает много времени и мо-
жет проводиться по телефону и по 
электронной почте, – подчеркнула 
Инна Юдина.

– Принимая решение по ключе-
вой ставке, мы тщательно изучаем 
не только официальную статисти-
ку, но и опросы предприятий, в 
которых многие участвуют, – под-
черкнула в своем видеообращении 
председатель Центрального банка 
Российской Федерации Эльвира На-
биуллина.

   ЭМИССИЯ ДЛЯ МАЛОГО 
   БИЗНЕСА 

– Дополнительным способом 
привлечения инвестиций для 
предприятий могут стать бир-
жевые инструменты, например, 
банковские облигации, – отмети-
ла эксперт Отделения по Иркут-
ской области Сибирского Главно-
го управления Центрального банка 
РФ Елена Дацюк. – Однако этот 
инструмент не очень активно ис-
пользуется предприятиями. У нас 
в регионе в течение длительного 
времени на рынке облигаций вы-
ступают всего три эмитента, в то 
время как в Новосибирской области 
более 20. Причем шесть предпри-
ятий в прошлом году вышли на 
долговой рынок впервые. Дебютные 
размещения составили от 70 млн 
рублей до 4 млрд рублей. Эмитен-
ты представляют реальный сектор 
экономики: промышленность, тор-
говлю. 

– Когда мы начали изучать, по-
чему предприятия так неактивно 
пользуются этим инструментом, то 
выяснилось, что в числе причин: 
мало информации, нет практики, 
многие ошибочно считают, что эти 
инструменты доступны только для 
крупного бизнеса. Поэтому мы про-
водим различные мероприятия по 
информированию бизнеса об этом 
способе привлечения ресурсов. Так, 
в мае запланировано проведение 
межрегиональной конференции по 
Сибирскому Федеральному округу 
по вопросам выпуска облигаций. 
Там планируется участие профес-
сиональных экспертов, которые по-
могают клиентам выйти на рынок, 
подготовить эмиссионные доку-
менты, найти инвестора, – подчер-
кнула Елена Дацюк. – У этого спо-
соба есть свои преимущества перед 
банковским кредитованием, он до-
ступен для малого бизнеса. 

В конце встречи Игорь Коржук 
поблагодарил участников за актив-
ное участие и острые вопросы.

– Полагаю, что встреча была по-
лезной для обеих сторон, – резю-
мировал он. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото автора

ЭК НОМИКА

Финансы без «пластика»
Чем цифровой рубль отличается  
от наличного и криптовалюты?

 � ЛИКБЕЗ   
Когда цифровой рубль 
запустят в нашей стране? 
Есть ли лимиты у 
пополнения цифрового 
кошелька? Эти и 
многие другие вопросы 
обсуждались в ходе 
специальной встречи 
представителей Отделения 
по Иркутской области 
Сибирского  
ГУ Центрального банка 
РФ с участниками 
Интеллектуального 
делового клуба 
«Байкальские стратегии».
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 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 МАЯ – ДЕНЬ БИБЛИОТЕК
Уважаемые работники библиотечной сферы!

От всей души поздравляю вас с 
профессиональным праздником – 
Общероссийским днем библиотек!

В Иркутской области 742 государственных и муници-
пальных библиотеки, в которых вы ежегодно обслу-
живаете почти 830 тысяч читателей, предоставляя им 
доступ к миллионам книг и других печатных изданий.

Мы гордимся тем, что можем активно обновлять 
книжные фонды, закупать новые и оцифровывать 
редкие книги и рукописи. Библиотекари создают 
электронные каталоги, автоматизируют выдачу книг, 
повышают профессиональный уровень сотрудников 
передовыми практиками и инновационными техно-
логиями. В Прибайкалье успешно работают библи-
отеки нового поколения, проводятся библиотечные 
форумы, конференции и книжные фестивали.

Верные своему призванию, вы отдаете таланты и ув-
леченность важнейшему делу – нравственному обога-
щению людей, являетесь хранителями и проводника-
ми, помогая людям развиваться, расширять кругозор 
и получать новые знания.

Желаю вам здоровья, благополучия, новых профес-
сиональных достижений и успешного воплощения 
намеченных планов!

 � Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

 � ВЫСТАВКА   

В областной библиотеке 
им. И.И. Молчанова-
Сибирского проходит 
выставка книг, 
изданных в годы 
правления императрицы 
Екатерины II. Каждое из 
представленных изданий 
является книжным 
памятником Российской 
Федерации.

Под стеклами музейных витрин 
– кусочек эпохи Просвещения. Не-
большой томик французских анек-
дотов, которыми в XVIII веке назы-
вали вовсе не короткие смешные 
истории, а занимательные слу-
чаи, приключившиеся с автором. 
С ними по соседству – гомеровская 
«Илиада», «Описание земли Кам-
чатки» Степана Крашениннико-
ва, а также «Описание Сибирского 
царства и всех происшедших в нем 
дел» Герхарда Миллера. Книжная 
выставка «Екатерининских вре-
мен отображенье» открывает для 
гостей областной библиотеки име-
ни И.И. Молчанова-Сибирского эту 
страницу истории России.

– У нас больше 100 книг Екате-
рининской эпохи, но на выставке 
представлено около 30. Мы поста-
рались продемонстрировать разно-
образие тем. Значительная часть 
книг связана с географией, истори-
ей, но есть и художественная лите-
ратура, зарубежные авторы: Гомер, 

Овидий. Из российских авторов 
– Михаил Ломоносов. Все книги 
на русском языке, – рассказыва-
ет главный библиотекарь отдела 
историко-культурного наследия 
библиотеки им. И.И. Молчанова-
Сибирского Михаил Базилевский.

В эпоху Просвещения книгопе-
чатание в России развивалось бы-
стрыми темпами. Как отмечает 
Михаил Базилевский, в последние 
годы правления Екатерины II ко-
личество издававшихся книг было 
в несколько раз больше, чем в пер-
вые годы. В период с 1762 по 1796 год 
на территории Российской импе-
рии возникло много типографий, в 
том числе частных. Большая часть 
представленных на выставке книг 
издана Императорской Академией 
наук в Санкт-Петербурге.

– В Иркутске первая типогра-
фия появилась в конце XVIII ве-
ка, еще в Екатерининское время. 
Основной функцией этой типо-
графии стало обеспечение адми-
нистративного делопроизводства, 
– поясняет Михаил Базилевский. 
– Если говорить о типографской 
деятельности в России, то мож-
но выделить крупного издателя, 
журналиста, видного обществен-
ного деятеля Николая Ивановича 
Новикова. Поэт и драматург Ми-
хаил Матвеевич Херасков предло-
жил ему в аренду типографию при 
Московском университете. Здесь 
Новиков активно издавал книги 
с 1779 по 1788 год. В первые годы 
своей деятельности он издал книг 
больше, чем было издано за 20 лет 
до него. При нем эта типография 

стала одной из ведущих в стра-
не. Николай Новиков на порядок 
поднял уровень книготорговли. До 
него в Москве было две книжных 
лавки, он сам активно привлекал 
книготорговцев, занимался про-
движением книг. К концу этого 
десятилетия книготорговцев в Мо-
скве было уже около 20.

В областную библиотеку книги 
попадали разными путями: основ-
ная их часть выписывалась, другие 
были пожертвованы учредителя-
ми или иными дарителями. Сре-
ди них – известный иркутский 
купец, меценат Александр Сиби-
ряков, крупные общественные де-
ятели, ученые Всеволод Вагин и 
Михаил Загоскин. Есть издания – 
свидетели Иркутского пожара 1879 
года. С 22 по 24 июня выгорела 
значительная часть города, среди 
утраченных зданий – первая пу-
бличная библиотека. «За исклю-
чением тех книг, что находились у 
читателей на руках, библиотечный 
фонд был уничтожен», – говорит 
Михаил Базилевский.

Каждое издание является 
книжным памятником Россий-
ской Федерации. Книги хранятся 
в фонде, где соблюдается особый 
температурный и влажностный 
режим, сотрудники библиотеки 
внимательно следят за состоянием 
изданий, не допуская ветшания и 
заражения грибком.

Познакомиться с уникальными 
изданиями можно до конца мая.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

– Большой, интересный, яркий книжный фестиваль 
состоялся в Иркутске, – поделился впечатлениями 
директор Ассоциации книжных фестивалей проекта 
«Читающая Россия» Михаил Фаустов. – Этот город лю-
бит книги, любит читать, писать, этому без книжного 
фестиваля нельзя. В 2017 году именно в Иркутске с 
подачи шеф-редактора «Букмейта» Кости Мильчина 
родился мем: «Книжный фестиваль – это концентри-
рованное счастье». 
В презентации книг, литературных встречах, мастер-
классах приняли участие более 60 спикеров: писа-
тели, поэты, исследователи, популяризаторы науки, 
издатели из Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбур-
га, Новосибирска, Красноярска, Махачкалы, Благове-
щенска, Владивостока и Иркутской области. 
События проходили на четырех площадках – главная 
сцена с поэтическим названием «Мечтать». В первый 
день после открытие фестиваля состоялась презен-

тация книги Анастасии Астафьевой «Глафира и Пре-
зидент». Дочь классика русской литературы Виктора 
Астафьева, один из лидеров движения «Новая волна 
деревенской прозы», представила свой новый сбор-
ник прозы. Также состоялись два взрослых лектория 
– «Летать» и «Листать» и один детский – «Расцветать», 
которые посетили более 1500 человек. На них вы-
ступили писатели: Андрей Журавлев, Антон Секисов, 
Антон Сомин, Оксана Праскова, Анна Короб, Миясат 
Муслимова, Михаил Тарковский и многие другие.
– В этом году в Иркутске прошло сразу два крупных 
книжных события – «КнигаМарт», который по незави-
сящим от нас причинам прошел в усеченном формате, 
и «КнигаМай» с большой ярмаркой, встречами с чита-
телями, лекциями, – отметила директор библиотеки 
им. И.И. Молчанова-Сибирского Лариса Сулейманова. 
– И оба события вызвали большой отклик у иркутян, 
потому что у нас читающие город и область, которым 
необходимы такие события. Можно сказать, что это 
была «разведка боем», а в следующем году жителей 
и гостей Иркутска ждет более концептуальное, мас-
штабное и хорошо организованное мероприятие.
Центральным событием фестиваля стала книжная яр-
марка, свою продукцию представили 70 издательств 
от Москвы до Владивостока. За три дня было прода-
но порядка 4000 книг. Сумма самой крупной частной 
книжной покупки составила 52 тыс. рублей. А Меж-
поселенческая библиотека Аларского района имени 
 А.В. Вампилова закупила изданий на 100 тыс. рублей. 
Они были выделены из бюджета района специально 
для приобретения книг на «КнигаМае». 

 � Елена ОРЛОВА

МЕЧТАТЬ,  
ЛЕТАТЬ, ЛИСТАТЬ
В ИРКУТСКЕ ПРОШЕЛ  
ФЕСТИВАЛЬ «КНИГАМАЙ»

 � ЧТИВО  Книжным центром Иркутска  
на три дня стал остров Конный. С 17 по 19 мая 
здесь впервые проходил книжный фестиваль 
«КнигаМай», который посетили около 10 тыс. 
человек.

Анекдоты времен Екатерины
Сборник занимательных историй 
соседствует с серьезной литературой
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   ПУТЕВКА В ФИНАЛ

Областной этап военно-
спортивной игры «Каза-
чий сполох» прочно занял 
место среди традиционных 
мероприятий, проводимых 
в Иркутском войсковом ка-
зачьем обществе. Несмотря 
на главный приз – путев-
ку на всероссийский этап, 
для учеников классов каза-
чьей направленности это, 
прежде всего, возможность 
встретиться с друзьями из 
районов Приангарья.

Всего в «Казачьем спо-
лохе» приняли участие 
пять команд из Иркутска, 
Ангарска, села Тулюшка 
Куйтунского района, посел-
ков Качуг и Куйтун. Орга-
низаторами мероприятия 
выступили министерство 
образования Иркутской об-
ласти и Иркутское ВКО.

– Региональный этап 
военно-спортивной игры 
«Казачий сполох» являет-
ся промежуточным итогом 
всей работы по сохранению 
и развитию казачества на 
территории Иркутской об-
ласти, которая проводится 
в школах, – обратился к 
участникам игры замести-
тель губернатора региона 
– руководитель админи-
страции Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анато-
лий Прокопьев. – Данное 
военно-спортивное меро-
приятие дает возможность 
посоревноваться, изучить 
опыт сверстников из дру-
гих территорий. Все спор-
тивные мероприятия, в 
которых вы принимаете 
участие, пригодятся вам в 
жизни.

Открыл «Казачий спо-
лох» товарищ атамана 
Иркутского ВКО Дмитрий 
Смоликов, передавший ка-
детам-казачатам привет-
ственное слово от войско-
вого атамана Иркутского 
ВКО Анатолия Никитина.

– Мне выпала большая 
честь быть приглашенным 
на Парад Победы в Мо-
скве, ощутить мощь нашей 
многоконфессиональной, 
многонациональной стра-
ны, народа-победителя. 
Впервые на инаугурации 
президента присутствова-

ли казаки, герои-казаки 
прошли по Красной площа-
ди. Сейчас 30 тысяч казаков 
на полях сражений отстаи-
вают наши традиции, наш 
уклад, наше право жить. 
Поздравляю вас, кадеты, с 
79-й годовщиной Победы и 
объявляю «Казачий спо-
лох» открытым! 

Программа состязаний 
включает в себя строевую 
подготовку, казачий три-
атлон, полосу разведчика, 
конкурс казачьей песни, 
визитную карточку, исто-
рический квест, шахматы. 
В 2024 году организаторы 
добавили мини-футбол, 
появилось дополнение в 
дисциплине «Полоса раз-
ведчика» – сборка и раз-
борка автомата Калашни-
кова.

– В «Полосу разведчи-
ка» входит несколько эта-
пов: метание гранаты, ка-
зачья полоса препятствий, 
спортивное ориентирова-
ние, метание ножей. Так-
же на обсуждении вопрос 

о включении в программу 
соревнований управления 
беспилотными летатель-
ными аппаратами. Но нуж-
ны специальные техниче-
ские условия, материаль-
ная база и подготовка детей 
для проведения данных со-
ревнований, – сказала ди-
ректор государственного 
бюджетного учреждения 
Иркутской области «Центр 
дополнительного образова-
ния детей» Любовь Жер-
бакова.

   КАЗАЧЬЯ ВЕРСТА

Первой дисциплиной в 
«Казачьем сполохе» стала 
строевая подготовка. Вы-
полнение строевых при-
емов кадетами проверили 
товарищ атамана Иркут-
ского ВКО Дмитрий Смо-
ликов, начальник штаба 
Иркутского ВКО Александр 
Тютюнник и военный ко-
миссар Иркутской области 
Евгений Фуженко.

– Строевая подготовка 
– один из элементов во-

енно-патриотического вос-
питания, который готовит 
молодых людей к службе в 
Вооруженных силах, – от-
метил Евгений Фуженко. 
– Это серьезный вид де-
ятельности, который мы 
можем наблюдать на пара-
дах, прежде всего, на Крас-
ной площади в Москве. Мы 
видим, как красиво моло-
дые люди идут в строю. 
Строевая подготовка – один 
из тех элементов, которые 
помогают им уверенно 
чувствовать себя на службе 
в армии.

По жребию, казаками-
первопроходцами на каж-
дом этапе военно-спор-
тивной игры стали воспи-
танники казачьего класса 
Тулинской школы Куйтун-
ского района. Озар Бобо-
ев, капитан команды, вни-
мательно следит, чтобы 
внешний вид отделения 
был опрятным, при мар-
шировке соблюдалась син-
хронность.

– Волнительно быть са-
мыми первыми, открывать 
состязания – признает-
ся кадет. – Я приезжаю в 
«Персей» во второй раз, но 
в команде есть новенькие 
ребята, которые тоже вол-
нуются. Мы постарались 
подготовиться дома мак-
симально: мини-футбол, 
метание ножей, стрельба. 
В своей визитной карточ-
ке рассказали об истории 

родной деревни и истории 
казачества.

Стадион «Персея» для 
кадетов стал казачьей за-
ставой, где надо рубить 
шашкой лозу, метко стре-
лять и пробежать казачью 
версту – 1066 метров. А ве-
чером – песни под откры-
тым небом, как в стародав-
ние времена.

По итогам двух сорев-
новательных дней бронза 
досталась казачатам из Ка-
чугской школы № 2, второе 
место у команды поселка 
Куйтун. Первенство заво-
евали кадеты-казаки шко-
лы № 37 Иркутска – воспи-
танники Иркутского город-
ского казачьего общества 
«Вознесенское» и атамана 
Александра Савостьянова. 
Осенью команда отправит-
ся на Всероссийский этап 
«Казачьего сполоха» во 
второй раз.

– Мы готовились серьез-
но, но борьба была непро-
стой, все команды достойно 
представили свои террито-
рии, – сказал атаман ИГКО 
«Вознесенское» Александр 
Савостьянов. – Большая 
честь вновь представить 
наше войско и область на 
всероссийском «Казачьем 
сполохе». Начинаем подго-
товку к финалу, у нас целое 
лето впереди.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Казачата, общий сбор!
В Приангарье состоялся региональный этап 
военно-спортивной игры «Казачий сполох»

 � ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ  Навыки первой 
медицинской помощи, строевой и огневой подготовки 
продемонстрировали кадеты казачьих классов на 
региональном этапе военно-спортивной игры «Казачий 
сполох». Образовательный центр «Персей» собрал юных 
казаков в третий раз. Победители уже этой осенью отправятся 
на всероссийский финальный этап игры защищать честь 
Иркутского войскового казачьего общества.
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

 � КИНО  Свой взгляд на то, 
чем сегодня живет Иркутское 
казачество, какие несет 
ценности и чем привлекает 
людей, представил в своем 
документальном фильме 
студент 1-го курса Иркутского 
филиала ВГИК им. С. Герасимова 
(мастерская М. Волчанской) 
Андрей Зуев. В 16-минутной 
ленте показана жизнь Иркутского 
городского казачьего общества 
«Вознесенское».

Громкий клич казачьего атамана разно-
сится над осенним Байкалом. C этой сцены 
начинается документальный фильм «Воз-
несенцы. Путь казака».

Начинающий режиссер Андрей Зуев не 
понаслышке знает, кто такие казаки – все-
таки он сын атамана Верхнеленского ста-
ничного казачьего общества, расположенного 
в Качуге. Показать жизнь современного каза-
чества молодого человека сподвигло желание 
принять участие в конкурсе документальных 
фильмов.

– Отец подсказал мне, что в Иркутске есть 
казачье общество «Вознесенское», о котором 
и решил снять фильм, – рассказывает Ан-
дрей Зуев.

За три месяца съемок вместе со своими 
героями начинающий оператор и режиссер 
посетил Кругобайкальскую железную доро-
гу – традиционное место походов возне-
сенцев, спортивные состязания в Тулуне, 
рождественскую вечерку в Иркутской школе 

№ 37. Часть материала была снята в Штабе 
казачьего общества. В итоге материала было 
отснято столько, что возникли вопросы на 
монтаже, но все обошлось.

– Недавно о своей работе рассказывал на 
конференции в Анге. Благодаря фильму по-
лучил уйму опыта, подружился с другими 
студентами ВГИКа. На тот момент у меня 
не было аппаратуры, приходилось ездить по 
всему городу, одалживать камеру, штатив, 
свет, петлички. Ребята здорово помогли.

Сейчас у Андрея уже есть задумки следу-
ющей работы. В центре сюжета биография 
дедушки ученого-фольклориста Валерия Зи-
новьева.

– У меня есть желание снять докумен-
тальную драму с игровыми элементами про 
моего дедушку. В данный момент я углубля-
юсь в его биографию. Он для меня является 
примером.

 � Мария СЛЕПЦОВА

У СТЕН БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТИ
ИРКУТСКИЕ СТУДЕНТЫ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ  
В ПАТРИОТИЧЕСКИХ СБОРАХ В БЕЛАРУСИ

 � СОТРУДНИЧЕСТВО   
Поездка состоялась в рамках соглашения о 
сотрудничестве между ИРНИТУ и Брестским 
техническим университетом (БрГТУ), которое 
было заключено во время визита делегации 
Приангарья во главе с губернатором Игорем 
Кобзевым в Республику Беларусь в декабре 
2023 года. По итогам визита в Брест глава 
региона подписал перечень поручений, в него 
вошла рекомендация провести межвузовские 
патриотические сборы.
В состав студенческой делегации вошли курсанты воен-
ного учебного центра технического университета, участ-
ники военно-патриотического клуба «БМ-21». 

В Бресте молодежная делегация Иркутской области при-
сутствовала на торжественном мероприятии, посвящен-
ном 79-й годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне. Студенты прошли в составе праздничной колонны 
Брестского политеха по улицам города, приняли участие 
в акции «Беларусь помнит» (аналог «Бессмертного пол-
ка») с привезенными из Иркутска портретами родствен-
ников – участников Великой Отечественной войны.

Сибиряки приняли участие в строительстве Молодежно-
го патриотического центра «Брестская крепость-герой», 
посетили музей обороны Брестской крепости, возложили 
цветы к Вечному огню.

На сцене Брестского государственного технического уни-
верситета вокальная группа «Афганцы Сибири» и члены 
иркутской делегации выступили с музыкальной патрио-
тической программой «Наследники Победы».

Гости побывали на военной кафедре при Брестском госу-
дарственном техническом университете, посетили иссле-
довательские лаборатории БрГТУ, музей боевой славы 
одной из воинских частей Белоруссии, заповедник «Бе-
ловежская пуща».

 � Юрий ЮДИН

Вознесенцы: 
путь казака

ПАТРИ    ТЫ
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СКАНИРУЙ
Видеозапись пресс-

конференции смотри-
те по ссылке

ЛЕТНИЙ     ТДЫХ

СТАЦИОНАРНЫЕ ЛАГЕРЯ 

Если для детей летние каникулы – это 
долгожданная радость, то для родителей – го-
ловная боль, чем занять ребенка на три меся-
ца. Чтобы обеспечить школьникам безопасный, 
интересный и полезный отдых, каждый год в 
Приангарье проводится детская оздоровитель-
ная кампания.

– Мы планируем, что старт детской оздо-
ровительной кампании в этом году будет дан 
1 июня – в День защиты детей, – рассказала во 
время прямого эфира заместитель министра 
социального развития, опеки и попечитель-
ства Иркутской области Татьяна Плетан. – Из 
областного бюджета выделено 1 млрд 208 млн 
рублей на оздоровление детей. В этом году 
почти на 5% проиндексированы стоимость 
путевки в детские лагеря и стоимость набо-
ров продуктов питания в лагерях с дневным 
пребыванием. На территории области будут 
работать 780 детских лагерей. Это санаторно-
курортные учреждения, загородные оздоро-
вительные лагеря, палаточные лагеря, лагеря 
труда и отдыха. Надеемся, что все учреждения 
к началу сезона получат необходимую раз-
решительную документацию и уверенно рас-
пахнут двери для наших маленьких жителей.

В стационарных лагерях с 2–3-разовым пи-
танием будет оздоровлено почти 89 тыс. ребят, 
большая часть из них – это дети, находящиеся 
в трудной жизненной ситуации (сироты, дети 
из многодетных семей, неработающих граждан 
и т.д.). Для них путевки бесплатные. С января 
этого года в министерство соцразвития подано 
порядка 28 тыс. таких заявлений от родителей 
и законных представителей школьников. 

– Наше министерство, все органы местного 
самоуправления и учреждения образования 
в этом году особое внимание будут уделять 
детям, чьи родители находятся в зоне СВО, – 
продолжила Татьяна Плетан. – В настоящее 
время 19 ребятишек из таких семей уже отдо-
хнули в детском лагере «Олхинский» в период 
весенних школьных каникул.

Татьяна Плетан добавила, что много во-
просов у родителей возникает по отправке 
детей во всероссийские оздоровительные цен-
тры – «Океан», «Орленок», «Смена», «Ар-
тек». Данной категорией отдыха занимается 
министерство молодежной политики области. 
Между тем родители сами могут ознакомить-

ся с информацией о порядке приема детей на 
сайте лагерей. В частности, узнать, как попасть 
в эти центры, в каких конкурсах необходимо 
победить и многое другое. 

МАЛОБЮДЖЕТНЫЕ ФОРМЫ ДОСУГА

Более 167 тыс. детей в этом году планирует-
ся занять различными видами деятельности 
в муниципальных образованиях по месту жи-
тельства. Среди популярных малозатратных 
форм отдыха – кружки, школьные и трудовые 
бригады, отряды мэров, работа на пришколь-
ных участках, спортивные и культурно-позна-
вательные мероприятия. 

– С каждым годом появляется много ин-
тересных программ, – отметила заммини-
стра. – Мы плодотворно сотрудничаем с раз-
личными общественными объединениями, 
волонтерскими организациями. Так, в этом 
году пройдут интересные смены организации 
«Движение первых», в том числе для самых 
маленьких школьников – учащихся начальных 
классов.  

Директор МБУ ДО «Дом детского творче-
ства» города Усолье-Сибирское Федор Аникеев-
Борн также поделился во время прямого эфи-
ра планами на лето. Помимо традиционных 
кружков по месту жительства и библиотечных 
мероприятий, муниципалитет придумывает 
другие малобюджетные формы досуга. Напри-
мер, в прошлом году был запущен проект «Ле-
то на Молодежном» (Молодежное – это озеро 
в черте города). На все три месяца свободы от 

школы ребятишки были заняты различными 
интересными мероприятиями – квестами, 
квизами, чемпионатами, спортивными игра-
ми, развлекательными шоу. В этом году проект 
продолжится. 

– На базе оздоровительного лагеря «Юность» 
в течение трех лет мы проводим социально 
значимый проект – тур выходного дня, – до-
бавил Федор Аникеев-Борн. – Он направлен на 
оздоровление и отдых детей с ограниченными 
возможностями. Сначала мы охватили 19 че-
ловек, нынче уже 53 ребенка возьмем. 

ВРЕМЕННАЯ РАБОТА 

Летом в Иркутской области также будут ор-
ганизованы места временного трудоустройства 
несовершеннолетних. По ин-
формации Татьяны Плетан, 
всего планируется охватить 
свыше 7,5 тыс. школьни-
ков. Данным направлени-
ем плотно занимается ре-
гиональное министерство 
труда и занятости, однако 
многие муниципальные об-
разования тоже оказывают 
посильное содействие в ор-
ганизации мест временного 
трудоустройства. 

– Мы видим желание и 
стремление ребятишек к са-
мостоятельности, поэтому 
проводим работу по времен-
ному трудоустройству де-
тей летом, – говорит заместитель мэра города 
Братска по социальным вопросам Марина Зу-
бакова. – К примеру, разработана образователь-
ная экологическая программа, которая будет 
реализована летом на базе 37 образовательных 
организаций с охватом до 1,7 тыс. ребятишек. 
Они будут получать экологические знания, уча-
ствовать в уборке города. После завершения им 
выдадут стипендию мэра в размере 2,5 тыс. 
рублей. Мы активно поработали с кадровым 
центром по созданию временных рабочих мест 
для несовершеннолетних. На сегодняшний день 
организовано 169 таких мест. Например, при-
влечение детей на уборку селитебных террито-
рий, за что они смогут получить порядка 7 тыс. 
рублей. 

Во время прямого эфира прозвучал вопрос 
по высокой стоимости путевок в детские лаге-
ря. Татьяна Плетан заметила, что работающие 
граждане или самозанятые могут получить 
поддержку областного бюджета – 80% компен-
сации путевки. Интересовались жители обла-
сти и состоянием загородных лагерей и сана-
ториев. 

– Это одна из проблем сегодня – практи-
чески все учреждения отдыха очень старые и 
нуждаются в обновлении, – ответила Татьяна 
Плетан. – По областной программе выделяются 
средства, но далеко не в том объеме, который 
нужен. Сейчас появилась возможность уча-
ствовать в федеральной программе по укрепле-
нию материально-технической базы детских 
лагерей, строительству быстровозводимых со-
оружений. В нескольких учреждениях уже по-
явились новые корпуса столовых по этой про-
грамме. Хотелось бы, чтобы как можно больше 
муниципальных лагерей вошли в эту програм-
му. Но есть ряд очень серьезных требований. 
Например, отсутствие предписаний надзорных 
органов. Тем не менее появилась возможность 
сделать детские лагеря безопаснее и комфор-
тнее, нужно ею активно пользоваться. 

 Елена ПШОНКО
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Три месяца каникул
Более 260 тыс. школьников охватит 
оздоровительная кампания в 2024 году

  ДЕТИДЕТИ    Первого июня, Первого июня, 
в День защиты детей, в День защиты детей, 
в Иркутской области в Иркутской области 
будет дан старт детской будет дан старт детской 
оздоровительной оздоровительной 
кампании. В кампании. В 
стационарных лагерях стационарных лагерях 
смогут отдохнуть этим смогут отдохнуть этим 
летом порядка 89 тыс. летом порядка 89 тыс. 
школьников, более 167 школьников, более 167 
тыс. ребятишек будут тыс. ребятишек будут 
заняты различными заняты различными 
малозатратными малозатратными 
формами отдыха, свыше формами отдыха, свыше 
7,5 тыс. подростков 7,5 тыс. подростков 
найдут себе работу на найдут себе работу на 
время каникул. время каникул. 
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 ИМЕНА  Теперь 
иркутяне и гости города 
смогут узнать, почему 
табличка с надписью 
«Мессершмидтъ» 
украшает фасад отдела 
истории областного 
краеведческого музея 
имени Н.Н. Муравьева-
Амурского, ранее 
– здания Восточно-
Сибирского отдела 
Русского географического 
общества. Ведь 
известный ученый, 
который исследовал 
Сибирь и сделал 
немало научных 
открытий, не имеет 
никакого отношения 
к изобретателю 
истребителей.  

ИМЕНА НА ФРИЗЕ

Комикс, который открывает це-
лую книжную серию «Имена на 
фризе», подготовлен специалиста-
ми музея как часть проекта «Га-
лерея сибирских портретов». Его 
выход также приурочен к 300-ле-
тию создания Российской акаде-
мии наук. Он издан на средства 
программы «Музей без границ» 
Благотворительного фонда Влади-
мира Потанина в рамках конкурса 
«Креативный музей».

– Табличка с надписью «Мес-
сершмидтъ», которая украша-
ет фасад здания отдела истории, 
всегда вызывала немало вопросов 
у непосвященных, – отметил уче-
ный секретарь музея Артем Ер-
маков. – Но мы решили сделать 
первый комикс о нем не только 
поэтому. Даниэль Готлиб Мессерш-
мидт был замечательным ученым. 
Он возглавил первую научную экс-
педицию в Сибирь, он считается 
родоначальником русской архео-
логии, первооткрывателем вечной 
мерзлоты и петроглифов. Словом, 
внес значительный вклад в рос-
сийскую науку. Кроме того, в дека-
бре 2023 года исполнилось 300 лет 

со времени при-
бытия экспедиции 
Мессершмидта в 
Иркутск. 

Н а п о м н и м , 
что здание Рус-
ского географического общества 
было построено по проекту Генри-
ха Розена в 1883 году из красного 
кирпича в мавританском стиле с 
лопастными арками, башенками, 
арабесками. На фризе здания сра-
зу же были начертаны имена 12 
ученых-исследователей восточных 
окраин России: Беринга, Врангеля, 
Георги, Гмелина, Гумбольта, Кра-
шенинникова, Ледебура, Мессерш-
мидта, Миддендорфа, Миллера, 
Палласа и Стеллера.

КОМИКС – ЭТО ГРАФИЧЕСКИЙ 
СЦЕНАРИЙ

– Идея сделать именно комикс 
об ученых, чьи имена начертаны 
на фризе здания музея, возникла у 
иркутского общественного деятеля 
Натальи Бенчаровой, и я, если чест-
но, вначале отнесся к ней с сомне-
нием, – отметил Артем Ермаков. – 
Но мой хороший друг, московский 
художник Владимир Сахнов, кото-
рый на профессиональной основе 
создает комиксы уже около 20 лет, 
согласился принять участие в про-
екте, и идея вышла на качественно 
новый уровень. Ведь комикс по 
сути – это графический сцена-
рий, неда-
ром многие 
фильмы на 
западе сни-

маются по комиксам. Кроме того, 
это очень хорошая форма, чтобы 
донести информацию до самого 
широкого круга наших посетите-
лей. 

В итоге на более чем 20 стра-
ницах черно-белого комикса дети 
и взрослые смогут узнать об уди-
вительной судьбе Даниэля Готлиба 
Мессершмидта. За историческую 
достоверность иллюстраций от-
вечали сотрудники музея и экс-
перт по этой исторической фигуре 
Юрий Чивтаев из Усть-Кута. Сю-
жетное наполнение комикса при-
думал Артем Ермаков.

– По сути это рассказ в кар-
тинках о приключении ученого в 
Сибири, – отметил Артем Ермаков. 
– Возможно, следующими героями 
комикса станут участники Вели-
кой северной экспедиции от Бе-
ринга до Крашенинникова. 

ВЕЛИКИЙ НЕУДАЧНИК

«Мессершмидт был немцем, но 
отдал России всю свою жизнь и 
был почти совершенно неизвестен 
у себя на родине, где не было при-
ложения его силам. Его работы не 

были закончены и никогда не уви-
дели света в полном виде. Однако 
они вошли в жизнь, хотя и после 
смерти. (…) Мессершмидт имел 
все данные сделаться великим на-
туралистом. Это был великий не-
удачник», – пишет про нашего ге-
роя Владимир Вернадский в своей 
книге «Труды по истории науки в 
России».

– При всем его колоссальном 
вкладе в российскую науку, фигура 
Мессершмидта не очень известна 
в нашей стране, – отметил Артем 
Ермаков. – А ведь он не только 
обнаружил руническую письмен-

ность в Хакасии и 
кости мамонта, 
но и каменный 
уголь на терри-
тории современ-
ного Кузбасса. И 
хотя он только 
собрал образ-
цы этих пород, 
отметил, что 
они горючие, 
и отослал в 

Петербург, а то, что данная по-
рода это уголь, определил Михаил 
Ломоносов, вклад Мессершмид-
та в развитие будущей угольной 
промышленности – исторический 
факт. 

Мессершмидт родился в Данци-
ге в 1685 году в семье корабельного 
инспектора. Усердно учился, по-
лучил звание доктора медицины, 
занимался зоологией, ботаникой, 
древними языками. В 1717 году в 
его родной город приехал Петр I. Он 
возвращался в Россию после поч-
ти двухгодичного путешествия по 
Европе. Царю рекомендовали док-
тора как специалиста, способного 
исследовать Сибирь с точки зрения 
компетентного натуралиста. Уже 
в апреле следующего года Даниэль 
приехал в Петербург. В 1719–1727 
годах 33-летний немецкий ученый 
на русской службе Даниэль Готлиб 
Мессершмидт по указу Петра I стал 
руководителем первой научной 
экспедиции в Сибирь. В его обязан-
ности входили изыскания всяких 
раритетов и аптекарских вещей: 
трав, цветов, корений и семян и 
прочих статей в лекарственные со-
ставы, наблюдения и исследования 
медицинского, лингвистического, 
исторического и географического 
характеров, сбор древних рукопи-
сей, изучение археологических и 
архитектурных памятников и еще 
много всего. И хотя собранные им 
коллекции оказались утрачены, а 
результаты научных изысканий 
так и не были изданы, его и сегод-
ня называют «отцом сибирской 
археологии», создателем первых 
подробных карт Сибири и перво-
открывателем многих других при-
родных явлений Азиатской части 
России.

Приобрести комикс «Мессерш-
мидт в Сибири» и узнать больше 
об этом ученом можно во всех от-
делах музея.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Мессершмидт в Сибири
В Иркутске издали комикс о знаменитом 
исследователе Даниэле Мессершмидте
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 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» стартует проект «От мая до 
мая», посвященный 80-летнему юбилею Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

Листая газеты
военных лет

Листая подшивку районной газеты 
«Верхне-ленская правда» за 1942 год, не-
вольно ловишь себя на мысли, что из-
вестный лозунг «Все для фронта, все для 
Победы!» для простых жителей сибирской 
глубинки был призывом к действию. Ле-
том 1942 года в Качугском районе родилась 
инициатива под названием «Оборонные 
грядки». Суть идеи, подхваченной земля-
ками, была проста: энтузиасты предлагали 
распахать землю на своих участках под до-
полнительные грядки, а выращенный на 
них урожай отправить на фронт. Движение 
активно подхватили школьники. Пока не 
удалось отыскать конкретные цифры – 
сколько удалось вырастить таким образом 
овощей, но сам факт, с каким энтузиазмом 
жители сел подхватили данную инициа-
тиву, говорит о многом.

Качество печати в то время оставляло 
желать лучшего, не отлажена была техно-
логия публикации местных фотографий. 
Все снимки с готовыми клише присылало 
Телеграфное агентство Советского Союза 
(ТАСС). Маленькие иллюстрированные за-
метки с фронта воодушевляли колхозни-
ков лучше всяких призывов. Информацию 
об отличившихся бойцах Красной армии 
обсуждали на собраниях, выдвигая раз-
личные предложения о помощи. Например, 
в августе-сентябре 1941 года, когда фашист-
ские войска рвались к Москве, наши летчи-
ки сумели организовать несколько боевых 
вылетов и сбросить бомбы на Берлин и его 
окрестности. Конечно, бомбардировка сто-
лицы Германии, продолжавшаяся до 5 сен-
тября, ни стратегического, ни тактическо-
го успеха не имела, но пропагандистский 
эффект был огромный. Даже в районных 
газетах появлялись сначала просто заметки 
о подобных операциях наших воздушных 
сил, а потом стали публиковаться фото-
графии летчиков-героев.

В газете «Верхне-ленская правда» бы-
ла опубликована фотография летчиков, 
участвующих в бомбардировке Берлина, – 
гвардии майора С. Куликова и Героя Совет-
ского Союза гвардии капитана А. Молодчия.

Сегодня мы представляем очередную 
подборку отсканированных материалов, 
чтобы вы, уважаемые читатели, смогли 
погрузиться в первоисточник, почувство-
вали атмосферу военных лет.

 Василий ПЕТРОВ

    ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области.


Сегодня читаем материалы 
из газеты «Верхне-ленская 
правда» за 1942 год.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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